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СЛЮДЯНСКИЙ РАЙОН
В Байкальске 5 июня состоится акция «Байкальск – первый экогород в 
России», посвященная Всемирному дню охраны окружающей среды. Ее 
цель – продвижение бренда города Байкальска, его товаров и услуг на реги-
ональном, российском и мировом рынках. Как рассказали в администра-
ции Слюдянского района, в программе праздника – массовое исполнение 
гимна Байкальска, танцевальные номера, конкурс рисунка на асфальте на 
тему «Байкальский первоцвет». 

Оксана Хлебникова 

ИРКУТСКИЙ РАЙОН
В рамках всероссийской акции «Посади свое дерево» в Иркутском районе 
высажено 82,5 тыс. деревьев, из них 80 тыс. – на месте сгоревшего леса 
возле деревни Усть-Балей. Еще свыше 2,5 тыс. деревьев посадили на тер-
риториях детских садов и школ района, во дворе Иркутского госпиталя для 
ветеранов. Активное участие в акциях принимают школьники Иркутского 
района. Они регулярно участвуют в посадке деревьев, организованной 
агентством лесного хозяйства Иркутской области, занимаются очисткой 
родников от мусора, облагораживают вокруг них территорию. Также на 
базе Большереченской и Малоголоустненской средних школ работают два 
лесничества. Под руководством их специалистов дети изучают биологию, 
создают маленькие питомники на территории пришкольных участков, про-
водят весенние просветительские акции по профилактике пожаров в лесах.

Елена Панкевич

ЗИМИНСКИЙ РАЙОН
Посевную в Зиминском районе планируют завершить до 10 июня. По дан-
ным администрации на 3 июня, яровой клин засеян на 95%, что составляет 
15,8 тыс. га. В том числе план сева зерновых выполнен на 96% (10,2 тыс. 
га). Также посеяно 4722 га однолетних трав, в том числе 671 га кукурузы, 
беспокровных многолетних трав – 937 га. Для крестьянско-фермерских 
хозяйств план сева зерновых составлял 3,9 тыс. га, однако был перевы-
полнен (на 100 га) за счет появления трех новых КФХ. Также в хозяйствах 
посажено 35 га картофеля и 55 га однолетних трав.

Елена Пшонко

БРАТСК 
Летние лагеря с дневным пребыванием в июне будут открыты в 34 обра-
зовательных учреждениях Братска. Они охватят 2,3 тыс. детей в возрасте 
от 6,5 до 17 лет. Только в трех школах города не будут организованы такие 
лагеря – там идет ремонт. Как сообщили в пресс-службе администрации 
Братска, в образовательных учреждениях разработаны специальные вос-
питательные программы разной направленности: экологической, спор-
тивной, патриотической. В каждой из них ведущее место занимают три 
события 2015 года. Это 70-летие Победы в Великой Отечественной войне, 
60-летие города Братска и Год литературы в России. Им будут посвящены 
все мероприятия с детьми. По словам заместителя начальника департамен-
та образования по вопросам воспитания и дополнительного образования 
Евгении Николаевой, по итогам сезона в сентябре состоится конкурс, кото-
рый определит лучшие воспитательные программы. 

Юрий Юдин 

ЧЕРЕМХОВО 
К 1 октября этого года в Черемхово и Черемховском районе пройдет реор-
ганизация местной системы здравоохранения. В состав Черемховской 
городской больницы войдут шесть лечебных учреждений города (городские 
больницы № 1 и 2, детская больница, родильный дом, стомполиклиника 
и скорая помощь), больницы поселков Михайловка, Голуметь, Парфеново, 
сельские амбулатории Бельска, Алехино, Рысьево и 37 фельдшерско-
акушерских пунктов района. По словам мэра города Черемхово Вадима 
Семенова, реорганизация местного здравоохранения сделает его более 
управляемым, а также повысит качество оказываемых медицинских услуг. 

Елена Пшонко

УСОЛЬЕ-СИБИРСКОЕ 
В Усолье-Сибирском подведены итоги месячника санитарной очистки города, 
который проходил с 13 апреля. По данным заместителя главы администрации 
– председателя комитета по городскому хозяйству Николая Антонова, в гене-
ральной уборке приняли участие более 3 тыс. усольчан, на городской полигон 
твердых бытовых отходов вывезено порядка 1,1 тыс. кубометров мусора. 

Юрий Юдин
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Иркутской области. 

Совместными усилиями

Сергей Ерощенко сразу подчеркнул, 
что работа губернатора социально-поли-
тическая, и что еще три года назад, после 
вступления в должность главы региона, 
первой его задачей стала консолидация 
всех ветвей власти в целях совместной 
конструктивной работы на благо развития 
Приангарья.

Сегодня правительству области, благо-
даря взаимодействию с Законодательным 
Собранием, органами местного самоу-
правления, всеми политическими силами, 
общественными движениями и обычными 
жителями территорий удалось добиться 
серьезных результатов. 

Объем платежей и налогов, отчисляе-
мых в федеральный бюджет от предпри-
ятий региона, с 2011 года вырос в 2,5 раза и 

по итогам 2014-го составил более 200 млрд 
рублей. Это притом что объем выделяе-
мых региону межбюджетных трансфертов 
ежегодно сокращается. 

По итогам первого квартала 2015 года 
индекс промышленного производства сло-
жился на уровне 104,7%, объем сельско-
хозяйственного производства – 104,8%, 
реальные денежные доходы населения 
выросли на 6,7%.

На реализацию региональной социаль-
ной политики ежегодно направляется до 
70% бюджета области. Благодаря эффек-
тивному использованию бюджетных 
средств удалось значительно увеличить 
количество построенных социальных объ-
ектов. Если в 2011 году таковых было всего 
семь, то в 2014-ом – 45, а на 2015 год запла-
нировано 47. 

В Иркутской области полностью выпол-
нены обязательства по реализации «май-
ских» указов президента РФ. В 2015 году 
будет окончательно решен вопрос по обе-
спечению местами в детских садах малы-
шей от трех до семи лет. Также к декабрю 
госуслугами по принципу «одного окна» 
смогут воспользоваться практически все 
желающие. 

Что касается ликвидации аварийного 
жилищного фонда, то на 1 мая 2015 года в 
Приангарье расселено 108,5 тыс. кв. м вет-
хого жилья и переселено 6,72 тыс. граж-
дан. В 2013–2014 годах на эти цели было 
направлено 7 млрд 850 млн рублей. План 
2015 года: выделить 5 млрд 390 млн рублей, 
построить 138,4 тыс. кв. м жилья и рассе-
лить 8,4 тыс. человек. 

Журналисты на пресс-конференции 
интересовались и ситуацией в сфере здра-
воохранения. Сергей Ерощенко отметил, 
что, несмотря на огромные вложения 
средств, удовлетворенность населения 

медицинскими услугами остается низкой, 
и переломить эту тенденцию – одна из 
приоритетных задач. 

С 2012 года финансирование здравоох-
ранения области увеличилось на 5,7 млрд 
рублей, и в 2014-м достигло 41 млрд рублей 
– это практически треть бюджета обла-
сти. В модернизацию системы было вло-
жено 13,2 млрд рублей. С помощью этих 
средств завершено строительство двух 
объектов, капитально отремонтировано 61 
учреждение, закуплено 3 тыс. 659 единиц 
медоборудования.

Кроме того, в 2012–2014 годах в регио-
не были введены в эксплуатацию противо-
туберкулезный диспансер в поселке Усть-
Ордынском, корпус № 2 психиатрической 
больницы в Сосновом Бору, областной центр 
по борьбе со СПИДом, хирургический кор-
пус областного онкологического диспансера, 
ЦРБ в поселке Еланцы, поликлиника в посел-
ке Луговое под Иркутском, новый операци-
онный корпус городской Ивано-Матренин-
ской детской клинической больницы, пери-
натальный центр в Иркутске. 

В целях организации доступной мед-
помощи в регионе создано 11 межмуни-
ципальных региональных медицинских 
центров, девять сосудистых и 24 травмато-
логических центра. Приобретены мобиль-
ные комплексы для диспансеризации, 
передвижные центры здоровья, флюоро-
графы, пункты медицинского освидетель-
ствования, а также автомобили скорой 
медицинской помощи.

За последние пять лет средняя зара-
ботная плата врачей возросла на 95%, 
среднего медперсонала – на 86%, млад-
шего – на 155%. В 2012–2014 годах в рам-
ках проекта «Земский доктор» в сельские 
лечебные учреждения здравоохранения 
трудоустроилось 255 молодых специ-
алистов. Тем не менее кадровый вопрос в 
сфере здравоохранения продолжает сто-
ять очень остро. 

– Проблемы, которые копились в 
области годами, невозможно решить в 
один момент, но постепенно мы навер-
стываем то, что было упущено. В 2015 году 
в Иркутской области планируется вве-
сти в эксплуатацию целый ряд объектов 
здравоохранения: больничный комплекс в 
поселке Баяндай, областной детский сана-
торий «Подснежник» в Иркутске, ЦРБ в 
поселке Кутулик Аларского района. При 
этом важно продолжать заниматься при-
влечением медицинских кадров, и в этом 
вопросе мы ждем поддержки муниципаль-
ных образований, главы которых могут 
и должны создать комфортные условиях 
для своих жителей, – подчеркнул Сергей 
Ерощенко. 

Тема ремонта и строительства дорог 
на пресс-конференции также стала одной 
из ключевых. Врио губернатора напом-
нил, что в 2012 году был создан Дорож-
ный фонд Иркутской области. За три года 
отремонтировано 267 км областных авто-
мобильных дорог и 464 погонных метра 
мостов. 

В результате строительства и рекон-
струкции введено 48,6 км автодорог: Усть-

Ордынский – Оса, Еланцы – Хужир, 
Красноярово – Небель, Тайшет – Чуна 
– Братск. В 2014 году впервые за послед-
ние пять лет привлечены средства феде-
рального бюджета в рамках ФЦП «Эконо-
мическое и социальное развитие Дальнего 
Востока и Байкальского региона на период 
до 2018 года» на строительство автодороги 
Тайшет – Чуна – Братск и реконструк-
цию трассы Иркутск – Листвянка.

Окончание на стр. 2

Сергей Ерощенко ответил 
на вопросы журналистов
В ходе работы фестиваля 
«Байкальская пресса – 2015»

ДОРОГИЕ  ЧИТАТЕЛИ!
ВЫ  МОЖЕТЕ  ОФОРМИТЬ  ПОДПИСКУ  

НА  2-е  ПОЛУГОДИЕ  2015  ГОДА:

   В ОТДЕЛЕНИЯХ ПОЧТОВОЙ СВЯЗИ  
Иркутской области по индексам:

78448  для пенсионеров,   
    ветеранов  
   и инвалидов ВОВ 

78449  
для индивидуальных  

   подписчиков

78450  для организаций

   а также У  ИЗДАТЕЛЯ газеты  
«Областная»

Вопросы по телефонам: (8 3952) 500-903, 500-902 
Цены указаны на сайте ogirk.ru
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ФОРУМ

В Иркутске впервые 
прошел форум работников 
учреждений социального 
обслуживания населения. 
Мероприятие длилось 
два дня и завершилось 
торжественным 
награждением лучших 
специалистов премиями 
губернатора Иркутской 
области. 

На форуме собрались социальные 
работники из всех территорий Приан-
гарья. Приветствуя участников меро-
приятия, и. о. министра социального 
развития, опеки и попечительства 
Иркутской области Владимир Родио-
нов рассказал, что сегодня в этой сфере 
происходят серьезные преобразова-
ния: совершенствуется законодатель-
ство, модернизируются технологии, 
услуги становятся адресными. Так, 
с 1 января 2015 года вступил в силу 
федеральный закон «Об основах соци-
ального обслуживания граждан РФ». 
Согласно ему в Приангарье уже в этом 
году будут внедрены системы профес-
сиональных стандартов, нормирования 
труда, эффективных контрактов. 

И. о. министра также отметил, что 
в Иркутской области продолжает-
ся модернизация и оптимизация сети 
соцучреждений. В регионе созданы 
три комплексных центра социального 
обслуживания населения, появились 
социальные бани, парикмахерские, 
мастерские по ремонту обуви, услуги 
по стирке белья, социальному сопро-
вождению.

Форум проходил на нескольких 
площадках в течение двух дней. 2 июня 
состоялось награждение победителей 
первого регионального конкурса фото-
работ «Призвание – социальное слу-
жение». Учреждения подавали работы 
в разных номинациях: «В кадре семей-
ная династия», «Нам года не беда», 
«Под заботой детства», «Портрет в 

интерьере» и др. В честь 70-летия Побе-
ды в Великой Отечественной войне 
была учреждена номинация «В лучах 
Победы». 

Во второй день форума лучшим 
социальным работникам были вруче-
ны премии губернатора Иркутской 
области в размере 100 тыс. рублей. От 
имени главы региона лауреатов при-
ветствовали и. о. первого заместителя 
председателя правительства Иркут-
ской области Николай Слободчиков и 
и. о. заместителя председателя прави-
тельства региона Валентина Вобликова.

– Сегодня здесь собрались социаль-
ные работники, которые стали лучшими 
в своей профессии, – отметила Вален-
тина Вобликова. – За каждой цифрой в 
вашей работе скрывается человеческая 
судьба. Большое спасибо за ваш труд. 
Он безумно тяжелый, но всегда благо-
дарный. Желаем вам здоровья и благо-
получия в семьях. И пусть то добро, что 
вы даете людям, возвращается вам. 

Николай Слободчиков в свою оче-
редь выразил глубочайшую благодар-
ность работникам социальной сферы. 
Он напомнил, что в январе этого года 
президент РФ Владимир Путин под-
писал указ о награждении Владимира 
Родионова орденом «За заслуги перед 
Отечеством» 2-й степени. 

Специальную премию за долго-
летие в социальной работе получила 
заведующая отделением Комплексно-
го центра социального обслуживания 
населения Иркутска Анна Спиридоно-
ва. Она трудится в учреждении почти 
28 лет. Начинала с должности соци-
ального работника. Сегодня руководит 
отделением, которое оказывает услуги 
жителям Ленинского района.  

– Случайных людей в нашей про-
фессии нет, – считает Анна Спири-
донова. – Чтобы работать в социаль-
ной сфере, нужно обладать терпением, 
вниманием, уметь слушать и понимать 
людей. Вначале наши подопечные вос-

принимают социальных работников с 
недоверием, ведь, по сути, в дом прихо-
дит практически чужой человек. Посте-
пенно в ходе работы лед тает, и соцра-
ботник становится уже родным челове-
ком. У каждого свой постоянный участок 
обслуживания. Чаще всего мы оказы-
ваем социально-бытовые услуги – это 
помощь в приготовлении пищи, покупка 
и доставка товаров, оплата коммуналь-
ных услуг. Наши подопечные живут не 
только в благоустроенных квартирах, 
но и в частных деревянных домах, где 
туалет на улице, нет горячей воды, ото-
пления. В таком случае у социального 
работника появляется дополнительная 
нагрузка: нужно принести дрова, уголь, 
натопить печь, вынести отходы. На вто-
ром месте – социально-медицинские 
услуги. Например, сопровождение на 
прием к врачу. Свою работу я люблю, 
потому что чувствую, что нужна людям, 
приношу им пользу. От этого возникает 
чувство удовлетворенности. 

Лучшим психологом признана Ека-
терина Истомина. Она более 19 лет тру-
дится педагогом-психологом в социаль-
но-реабилитационном центре для несо-
вершеннолетних детей и подростков 
Шелеховского района. В учреждение 
поступают дети, изъятые из неблаго-
получных семей. Главная задача Екате-
рины Истоминой – не просто вернуть 
ребенка в семью, но и помочь роди-
телям выйти из социального кризиса. 
Психолог уверена, что при грамотной 
комплексной реабилитации вполне воз-
можно адаптировать родителей и детей 
к благополучной жизни. В прошлом 
году из 117 ребят, прошедших реабили-
тацию, 49 вернулись в свои семьи. 

Лучшим врачом учреждения соци-
ального обслуживания стала Вера Сол-
датенко. Врач-гериатр Марковского 
геронтологического центра, она уве-
рена, что для лечения пожилых людей 
не всегда нужны таблетки. Иногда 
достаточно подбодрить добрым словом, 
обнять человека. Вера Солдатенко тру-
дится в учреждении уже 25 лет. Начина-
ла работу в нелегких условиях: не хва-
тало специалистов, особенно младше-
го медперсонала. Приходилось самим 
мыть посуду, кормить больных. Сейчас 
штат полностью укомплектован, и осо-
бых проблем нет. Вера Солдатенко при-
знается, что любит свою работу, потому 
что благодаря ей помогает людям. 

Одним из лучших инспекторов по 
труду признана Ирина Зуева – работ-
ник Комплексного центра реабилита-
ции населения Качугского района. 

– В наше учреждение попадают дети 
из неблагополучных семей. Большин-
ство ребят не умеют делать элементар-
ные вещи – заштопать одежду, помыть 
посуду. Всему этому мы учим. Зимой  
занимаемся творческой деятельностью 
– вместе с ребятами шьем, делаем 
игрушки. А летом работаем на огороде, 
учу детей выращивать овощи. Мы живем 
в селе, многие навыки  пригодятся детям 
в будущем, – уверена Ирина Зуева. 

На торжественной церемонии 
социальные работники также были 
награждены благодарностями и почет-
ными грамотами губернатора Иркут-
ской области и Министерства труда и 
социальной защиты РФ. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ 

Лучшие соцработники Приангарья 
получили премии губернатора

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

6 ИЮНЯ –  
ДЕНЬ ГОРОДА

Дорогие иркутяне!
Примите самые искренние и 

сердечные поздравления с Днем 
города! 

Это замечательный праздник, 
объединяющий всех, кому дорог 
Иркутск, кто строил и развивал 
город, кто возьмет на себя заботу о 
его дальнейшей судьбе, для кого он 
стал родным и любимым. 

Иркутяне по праву гордятся уни-
кальной историей своего города. 
Иркутск всегда имел особое значе-
ние для России, ведь само его воз-
никновение в XVII веке связано с 
важнейшими стратегическими зада-
чами освоения Сибири, Дальнего 
Востока и Русской Америки.

Сегодня Иркутск – динамично 
развивающийся город, важнейший 
экономический, промышленный и 
транспортный узел на Востоке Рос-
сии, город, устремленный в буду-
щее. Такие города не стареют, но 
с каждым годом преображаются, 
становятся краше и уютнее, совре-
меннее и комфортнее. Главное – 
сохранить его неповторимый облик 
и красоту для будущих поколений, 
ведь для каждого из нас Иркутск 
– лучший город на земле, которым 
можно и нужно гордиться! 

От души желаю всем иркутя-
нам доброго здоровья, благополу-
чия, реализации всего задуманного, 
воплощения в жизнь самых смелых 
планов во благо динамичного разви-
тия и процветания Иркутска!

Временно исполняющий 

обязанности губернато-

ра Иркутской области                                                     

С.В. Ерощенко

 

Дорогие Иркутяне! С Днем города!
Иркутску сегодня 354 года – 

возраст достойный уважения, воз-
раст, который позволяет с уверен-
ностью заявить – нам есть, чем гор-
дится, нам есть, к чему стремиться 
и нам есть,  откуда черпать энергию 
и силу для новых свершений. На 
протяжении столетий город, «ловя-
щий кристальные воды Байкала», 
был перекрестком торговых путей 
с Китаем, центром золотодобычи, 
через Иркутск из Якутии, Забайка-
лья, Монголии и Китая шли кара-
ваны на знаменитую Нижегород-
скую ярмарку. С ХХ столетия  наш 
город становится промышленным 
центром и центром транспортных 
потоков из Азии в Европу. И на про-
тяжении всей своей славной исто-
рии Иркутск удивлял, по-хорошему, 
проектами, которые сделали наш 
город привлекательным туристиче-
ским центром. Сегодня мы, иркутя-
не, должны бережно сохранять то, 
что оставили нам в наследство наши 
предшественники: исторические 
места и памятники архитектуры. И в 
наших силах сделать Иркутск совре-
менным, комфортным для жизни, 
интересным и привлекательным для 
наших детей, только так, бережно 
любя прошлое, мы создадим настоя-
щее, которым будут гордиться наши 
потомки. С праздником, дорогие 
иркутяне! Любви, новых стремле-
ний, добрых помыслов и благопо-
лучия! Пусть праздник всегда будем 
с нами!

Депутат  

Государственной думы РФ 

Сергей Тен

Уважаемые жители Иркутска, 
поздравляю вас с Днем города!

Иркутск – город с богатой 
историей и культурой. Каждый, 
кто приезжает сюда, отмечает при-
сущие лишь этому городу особое 
обаяние и сильнейшую энергети-
ку. Всех иркутян отличает истин-
ная любовь к своей малой родине. 
Мало кто покидает Иркутск навсег-
да. Город славится своими трудовы-
ми династиями, это доказывает, что 
здесь живут по-настоящему верные 
Иркутску люди, истинные труже-
ники.

С каждым годом Иркутск преоб-
ражается. На наших глазах столица 
Приангарья превращается в эконо-
мический, политический и культур-
ный центр Восточной Сибири. Здесь 
используются лучшие строительные 
технологии и самый передовой опыт 
градоустройства других стран. Вме-
сте с тем город бережно хранит свой 
исторический облик и очарование.

Уверен, Иркутск ждет яркое 
будущее!

Желаю столице Приангарья и 
всем его жителям процветания, раз-
вития, счастья и благополучия!

С праздником вас, иркутяне!

Начальник ВСЖД –  

филиала ОАО «РЖД»   

В.Ф. Фролов

ПАРЛАМЕНТ 

В июне, перед уходом на 
летние каникулы, депутаты 
областного парламента 
решили провести 
две сессии. Повестка 
дня сегодняшнего 
пленарного заседания 
утверждена на коллегии 
ЗС под председательством 
спикера Сергея Брилки. 
Она короткая, включает 
в себя полтора десятка 
вопросов.

Начнется 26-я сессия Законодатель-
ного Собрания с принятия постановле-
ния о назначении досрочных выборов 
губернатора области. Их предлагается 
провести 13 сентября 2015 года. 

По традиции в преддверии празд-
нования в Иркутске Дня города объ-
являются два претендента на присво-
ение Почетного знака Юрия Абрамо-
вича Ножикова «Признание». В этом 
году выбор пал на Галину Грицкевич и 
Валерия Жукова. 

С Галиной Грицкевич, более извест-
ной под фамилией Осипова, практиче-
ски знаком каждый житель области. 
Точнее, с ее голосом. Более полуве-
ка она работает диктором иркутско-
го радио, знакомя радиослушателей с 
важнейшими событиями области. А 
доцент кафедры теории вероятностей 
и математической статистики ИГУ 
Валерий Жуков проявил себя не толь-
ко на научной стезе, но и на поприще 
военно-патриотического воспитания. 

Обе кандидатуры уже одобрены 
Общественным советом при Законо-
дательном Собрании, но последнее 
слово остается за депутатами област-
ного парламента.  

Планируется пересмотреть на сес-
сии и параметры областного бюджета 
на 2015 год. Проектом закона пред-

лагается увеличить общий объем про-
гнозируемых доходов бюджета-2015 
на 2,1 млрд рублей и утвердить в сумме 
100,9 млрд рублей. Повышение доход-
ной базы будет достигнуто за счет без-
возмездных поступлений из федераль-
ного бюджета, общий объем которых 
достигнет в этом году 16,9 млрд рублей. 
Значительная их часть направляется 
на поддержку сельскохозяйственного 
производства и модернизацию систем 
дошкольного образования.

На 1,7 млрд рублей будут увеличе-
ны расходы на текущий год. Общий 
их объем составит 111,3 млрд рублей. 
Оптимизация расходной части позво-
лит сократить размер дефицита бюд-
жета с 13% до 12,5%. 

Все вносимые изменения будут 
рассмотрены и обсуждены в первом 
чтении, а затем после заседания коми-
тета по бюджету ЗС в обеденный пере-
рыв вынесены на второе и заключи-
тельное третье чтение. 

Сразу в двух чтениях будут рассмо-
трены проекты законов «Об исполне-
нии бюджета Территориального фонда 
обязательного медицинского страхо-
вания граждан Иркутской области за 
2014 год» и «О внесении изменений в 
Закон Иркутской области «О бюджете 
Территориального фонда обязательно-
го медицинского страхования граждан 
Иркутской области на 2015 год и на 
плановый период 2016 и 2017 годов».

В повестку дня включена также 
законодательная инициатива ряда 
депутатов ЗС о внесении изменений 
в областной закон «О Законодатель-
ном Собрании Иркутской области». 
Она предлагает не только устанавли-
вать количество заместителей пред-
седателя Законодательного Собрания 
на время полномочий депутатского 
созыва, но и возможность совмещения 
этой должности с должностью пред-
седателя постоянного комитета или 
комиссии ЗС. 

В случае одобрения законопроекта, 
депутатам предстоит принять постанов-
ление, в котором будет определено коли-
чество вице-спикеров, а затем проголо-
совать за выдвинутые политическими 
фракциями кандидатуры на этот пост. 

Александр ПАВЛОВ

Федеральная казна 
пополнила областной 
бюджет-2015 Окончание. Начало на стр. 1

ДИАЛОГ

Президент России Владимир Путин 
поручил к 2022 году в два раза увели-
чить объемы строительства и рекон-
струкции автомобильных дорог обще-
го пользования регионального, меж-
муниципального и местного значения.

В рамках исполнения поручения в 
2015 году на территории Приангарья в 
результате строительства и реконструк-
ции планируется ввести 53,6 км автодо-
рог – это участки трасс Тайшет – Чуна 
– Братск, Иркутск – Листвянка, Такси-
мо – Бодайбо, Красноярово – Небель. 
Также в 2015 году будет завершена раз-
работка схемы развития автомобильных 
дорог общего пользования Иркутской 
области на период до 2030 года. 

– Надо понимать, что большегруз-
ные машины, в частности, лесовозы, 
разбивают дороги быстрее, чем мы их 
строим. Поэтому здесь необходим ком-
плексный подход к проблеме. Также 
нам нужно заниматься и дачными 
дорогами, и городскими, – отметил 
Сергей Ерощенко. 

Лесные пожары – еще одна зло-
бодневная тема, которая поднимается 
регулярно. Врио губернатора подчер-
кнул, что эта проблема тоже носит 
комплексный характер и связана, в 
том числе, с отсутствием лесных дорог, 
нерадивыми арендаторами участков и 
обычными жителями, которые забыва-
ют о правилах поведения в лесу.

О золоте, инвестпроектах 
и Суворовском училище

Журналист из Бодайбинского района 
начал задавать свой вопрос Сергею Еро-
щенко так: «У нас много золота, но мало 
богатых людей…».  Врио губернатора на 
это заметил, что расконсервация золото-
рудного месторождения Сухой Лог, одо-
бренная президентом страны, позволит 
изменить ситуацию в территории. 

Балансовые запасы Сухого Лога – 
порядка 2 тыс. тонн золота. Разработка 
данного месторождения станет проек-
том федерального значения, который, 
по предварительным оценкам, обеспе-
чит прирост добычи золота в стране 
более чем на 20%. 

Объем добычи золота в регионе 
на базе действующих производств 
составляет 21 тонну в год, а с учетом 
освоения месторождения Сухой Лог к 
2030 году достигнет 80 тонн. 

Участие в аукционе на право разра-
ботки месторождения готова принять 
Государственная корпорация «Ростех» 
(через специализированное дочер-
нее предприятие Корпорации ООО 
«РТ-Глобальные Ресурсы»). 

Благодаря освоению Сухого Лога 
будет создано до 14 тыс. рабочих мест 
и получено более 20 млрд рублей нало-
говых поступлений в бюджеты всех 
уровней. Также это даст импульс к раз-
витию энергетической, транспортной 
и социальной инфраструктуры. 

В Бодайбинском районе уже реа-
лизуется значимый инфраструктур-
ный проект – завершен первый этап 
строительства высоковольтной линии 
«Пеледуй – рабочий поселок Полюс», 
что позволит обеспечить золоторудные 
месторождения территории дополни-
тельной мощностью в размере 50 МВт. 

Плюс ко всему, в планах рекон-
струкция аэропорта Бодайбо. Сергей 
Ерощенко напомнил, что Междуна-
родный аэропорт Иркутск перешел в 
собственность Иркутской области, и 
его развитие станет основой для воз-
рождения и модернизации малых 
аэродромов региона. 

Всего на территории Иркутской 
области на сегодняшний день реали-
зуется порядка 200 инвестиционных 
проектов. Наиболее значимые из 
них относятся к сфере разработки и 
эффективного использования Верхне-
чонского, Ярактинского, Марковского, 
Даниловского, Дулисьминского нефте-
газоконденсатных месторождений.  

Также это проекты по добыче золо-
та в Бодайбинском районе, по стро-
ительству газоперерабатывающего и 
газохимического комплекса на базе 
Усть-Кутско-Киренского центра газо-
добычи, по модернизации алюминие-
вого производства, строительству Тай-
шетской анодной фабрики, переработ-
ке древесины, развитию Иркутского 
авиационного завода и другие.

Еще один вопрос Сергею Ерощен-
ко касался ожидаемых изменений на 
территории бывшего Иркутского выс-
шего военного авиационного инже-
нерного училища (ИВВАИУ). Напом-

ним, что приказ о передаче Иркутской 
области 82 объектов ИВВАИУ подпи-
сан в Министерстве обороны РФ 10 
апреля 2015 года. При условии откры-
тия кадетского корпуса в 2016–2017 
годах Минобороны может рассмо-
треть вопрос создания в столице реги-
она Суворовского училища.

Врио главы региона сообщил, что 
минобром области разработана новая 
структура образовательного комплек-
са на базе ИВВАИУ, в состав которого 
войдут кадетский корпус численно-
стью до тысячи человек; филиал одного 
из профессиональных училищ по под-
готовке специалистов, в том числе, для 
гражданской авиации; центр дополни-
тельного образования детей. 

– Есть замысел по размещению на 
территории ИВВАИУ военных подраз-
делений, сейчас идут консультации по 
этому вопросу, – поделился планами 
Сергей Ерощенко. 

На сегодняшний день известно, что в 
конце июня начнутся работы по расчис-
тке территории ИВВАИУ, к которым с 1 
июля подключатся стройотряды. Полно-
масштабная деятельность развернется 
после того, как будут готовы все необхо-
димые документы по оформлению объ-
ектов в собственность региона.

– Мы все-таки будем стремиться 
к тому, чтобы в Иркутске появилось 
Суворовское училище. Получив под-
держку президента России Владимира 
Путина и министра обороны РФ Сер-
гея Шойгу, мы обязаны это доверие 
оправдать, – заявил врио губернатора. 

На пресс-конференции не обо-
шлось и без каверзных вопросов. В 
частности, о том, что изменится в рабо-
те губернатора, когда он победит на 
предстоящих выборах.

– Я – солдат, – признался Сергей 
Ерощенко. – Свою работу восприни-
маю как служение Родине. Я знаю, что 
Иркутская область благодаря своему 
огромному потенциалу достойна зани-
мать лидирующие позиции в рейтин-
гах регионов, и мы будем стараться 
достичь самых высоких показателей.

На вопрос, сколько губернатор-
ских сроков он собирается руководить 
регионом, Сергей Ерощенко ответил: 
«Нужно работать, пока есть результат».

Юлия УЛЫБИНА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Сергей Ерощенко ответил  
на вопросы журналистов

Лучших соцработников поздравил 
и.о. первого заместителя 
председателя правительства 
Николай Слободчиков
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Приангарье поддерживает курс 
на развитие

праймериз

В середине мая президент 
России Владимир Путин одобрил 
решение губернатора Иркутской 
области Сергея Ерощенко принять 
участие в досрочных выборах 
главы региона. На заседании 
регполитсовета Иркутского 
регионального отделения 
«Единой России» утвердили 
список из четырех участников 
предварительного голосования 
для последующего выдвижения 
на пост главы региона. Встречи 
кандидатов с выборщиками, 
которые уже прошли в ряде 
территорий Приангарья, показали, 
что большинство сегодня 
поддерживает курс на развитие, 
заданный Сергеем Ерощенко. 

Напомним, что предварительное внутрипар-
тийное голосование за кандидатов, которые будут 
выдвигаться от «Единой России» на пост губерна-
тора, проходит по третьей модели (выборщики 
формируются из партийцев и общественников)
с 27 мая по 5 июня 2015 года. В нем принимают 
участие более трех тысяч выборщиков. По ито-
гам праймериз ЕР определит тройку лидеров, из 
числа которых 9 июня, на конференции, выберут 
кандидата от партии на выборах губернатора 
Иркутской области. 

На сегодняшний день, по итогам предвари-
тельного голосования, прошедшего в Иркутске, 
Ангарске, Черемхово и поселке Усть-Ордынском, 
лидирует Сергей Ерощенко. Митинги в поддерж-
ку курса на развитие региона, определенного 
врио губернатора Приангарья, прошли уже в 
нескольких муниципальных образованиях 
Иркутской области. На митингах отмечалось, что 
стабильный рост экономики, социальной инфра-
структуры стал возможен в Прибайкалье благо-
даря сплоченной и слаженной работе всех ветвей 
власти. Сегодня, в непростое кризисное время, 
регион не свернул ни одного социального проек-
та. Все майские указы президента выполняются в 
полном объеме. Активно идет строительство дет-
ских садов, школ, больниц, спортивных объектов. 

В поселке Кутулик Аларского района на 
митинг собралось более 500 представителей из 
восьми муниципалитетов – Аларского, Баян-
даевского, Боханского, Нукутского, Осинского, 
Эхирит-Булагатского, Балаганского и Заларин-
ского районов. По результатам была принята 
резолюция, в которой отмечено, что Сергей  Еро-
щенко заслужил доверие конкретными делами. 

«Сергей Ерощенко – местный, родился в  
городе Черемхово Иркутской области. Он посто-
янно выезжает в районы региона, встречается 
с простыми людьми, старается вникнуть во все 
проблемы и найти пути их решения. Он слышит 
людей и помогает им. На территории муници-
пальных образований Усть-Ордынского Бурят-
ского округа активно ведутся строительство и 
капитальный ремонт социальных объектов. За 
последние три года на территории округа введе-
ны в эксплуатацию четыре школы, четыре физ-
культурно-оздоровительных комплекса, девять 
детских садов. В 2015 году будут возведены два 
детсада, еще три – в стадии строительства. В 
целях создания условий для сохранения, разви-
тия и популяризации национальных культурных 
ценностей и национальных видов спорта приня-
ты и реализуются программы по сохранению и 
развитию бурятского языка, национальной куль-
туры и национального спорта. 

Мы убедились, как может благоприятно пре-
образиться территория, когда областная, окруж-
ная и местная власти действуют совместно в 
интересах жителей. Сегодня вся страна должна 
сплотиться вокруг нашего лидера, президента 
Российской Федерации Владимира Путина, кото-
рый одобрил решение Сергея Ерощенко пойти 

на досрочные выборы. Призываем всех жителей 
Иркутской области быть вместе с нашим врио 
губернатора, поддержать его во имя развития и 
процветания Иркутской области», – говорится 
в резолюции. 

В преддверии праймериз в Иркутске, в кото-
ром приняли участие около тысячи человек из 
десяти муниципальных образований региона, 
Сергей Ерощенко подчеркнул, что социально-
экономическое положение Приангарья не соот-
ветствует потенциалу региона, но эта ситуация 
уже начинает меняться: в области идет активное 
строительство соцобъектов, развивается инфра-
структура, и это поступательное движение будет 
продолжено. 

– Я отвечаю за каждое свое обещание и могу 
отчитаться за все, что сделано. На выборы я готов 
был идти сразу же после того, как три года назад 
президент назначил меня исполняющим обязан-
ности губернатора, потому что я знаю о пробле-
мах, которые есть в Иркутской области и готов 
их решать вместе с жителями нашей необъятной 
территории, – заявил Сергей Ерощенко. 

Сергей Брилка, секретарь Иркутского реги-
онального отделения партии «Единая Россия» 
напомнил, что скоро на конференции ЕР будет 
назван кандидат, которого партия выдвинет на 
должность губернатора Иркутской области. 

– Уверен, это будет уважаемый и компе-
тентный человек, которому доверяют. Иркут-
ская область должна и дальше развиваться в том 
темпе, который задан в последние три года, чтобы 
по праву стать опорной территорией России, – 
отметил Сергей Брилка.

Свою позицию по кандидатуре будущего 
губернатора высказали многие авторитетные 
люди, представляющие Иркутскую область на 
разных уровнях власти, общественники, про-
стые жители региона.

Сергей Тен, депутат Госдумы РФ, руково-
дитель Межрегионального координационного 
совета партии «Единая Россия» по Бурятии, 
Забайкальскому краю, Иркутской области:

– Нельзя сказать, что досрочная отставка 
губернатора Иркутской области – это исклю-
чительная ситуация, скорее наоборот, обще-
политическая логика. Тенденция такова, что 
главы регионов, назначенные президентом, 
стараются повысить свою легитимность, зару-
чившись поддержкой  большинства избира-
телей. Причем перевыборы Сергея Ерощен-
ко проходят в тот момент, когда Иркутская 
область уверенно входит в число регионов с 
положительной динамикой социально-эконо-
мического развития, на волне решения мно-
гих внутриэлитных конфликтов, а также реше-
ния застаревших проблем  в территориях с 
нестабильной политической ситуацией, таких 
как Братск, Ангарск, Усолье, Иркутск. Вполне 
логично, что необходимо закрепить достигну-
тый результат, чтобы идти дальше, спокойно 
решая экономические проблемы. В этом году в 
области, можно сказать, завершается большой 
выборной цикл. Формируется новая муници-
пальная власть, которая должна будет в бли-
жайшие пять лет работать на результат. Про-
должается формирование структуры испол-
нительной и законодательной ветвей власти. 
Думаю, не последнюю роль здесь играет и при-
ближение большого федерального выборного 
цикла. Поэтому необходимо минимизировать 
затраты и риски, связанные с этими кампания-
ми. Совмещение выборов в сентябре позволит 
сэкономить ресурсы бюджета, а это важно в 
нынешней ситуации. Что касается праймериз, 
то он проходит в Иркутской области по тре-
тьей модели. Подчеркну: все три модели – 
это открытое голосование. Во-первых, выдви-
нуть свою кандидатуру на праймериз может 
любой желающий, партийный или беспартий-
ный гражданин, не состоящий в другой пар-
тии, во-вторых, процедура внутрипартийного 
голосования открыта для СМИ, наблюдателей 
от кандидатов и общественных организаций, 
в-третьих, каждый участник праймериз может 
направлять своих представителей в счетные 
комиссии. Не стоит также забывать один 
существенный момент: праймериз – это вну-
трипартийное голосование «Единой России». 
Именно партия по его итогам определит свое-
го кандидата на выборах на пост губернатора 

Иркутской области. Победа на трех площадках 
исполняющего обязанности губернатора Сер-
гея Ерощенко – это объективная реальность. 
Выверенная экономическая программа, кото-
рая реализуется; знание проблем территорий; 
отсутствие популистских заявлений; решение 
политических вопросов… Думаю, сегодня боль-
шинство избирателей будут делать свой выбор, 
исходя из желания стабильности и уверенности 
в завтрашнем дне. 

Вадим Семенов, председатель Ассоциа-
ции муниципальных образований Иркутской 
области, мэр города Черемхово:

– На сегодняшний день я не вижу ни одной 
альтернативной кандидатуры, которая может 
на равных бороться с Сергеем Владимирови-
чем Ерощенко. Объективно на политическом 
поле Иркутской области он самый сильный 
игрок. Человек, обличенный доверием прези-
дента Российской Федерации, имеющий твер-
дые позиции во всех министерствах правитель-
ства страны, высокий авторитет среди крупных 
предпринимателей, работающих на террито-
рии региона. 

Губернатор ежедневно ведет работу с муни-
ципалитетами, слышит каждого из нас. К наше-
му мнению прислушиваются, когда утверж-
дается бюджет, когда принимается решение 
по проекту «Народные инициативы». Послед-
ний пример – принятие налога на имущество 
организаций. Министерство предлагало ввести 
его в 2016 году, губернатор, выслушав мнение 

мэров, принял решение сделать это в 2017 году, 
дав муниципалитетам возможность подгото-
виться, облегчив бюджетные нагрузки в 2016 
году. Таких примеров масса. 

В Черемхово при поддержке Сергея Влади-
мировича нам удалось не допустить закрытия 
обогатительной фабрики, на которой занято 
400 человек, ситуация могла перерасти в эко-
номический коллапс. После конструктивного 
диалога губернатора и собственников сегод-
ня ведется модернизация фабрики. Большая 
заслуга губернатора в том, что мы начали стро-
ить детские сады и школы, развивать инфра-
структуру. Сергей Владимирович первый во 
всем разбирается, все знает. 

Нередко мэры обращаются ко мне, как 
к председателю Ассоциации, с тем, чтобы я 
выступил ретранслятором и довел проблемы 
муниципалитетов до губернатора. Через меня 
Сергей Владимирович эту позицию слышит и 
принимает решение в отношении той или иной 
территории. Работа ведется постоянно. 

Сергей Петров, глава Ангарского городско-
го муниципального образования:

– Процедура предварительного голосова-
ния, которая прошла в Ангарске 27 мая, была 
организована максимально открыто. Более 500 
человек пришли в зал дворца культуры нефте-
химиков, чтобы проголосовать за те позитив-
ные изменения, которые происходят сейчас в 
регионе. Ангарчане четко понимают важность 
предстоящих выборов губернатора, поэтому 
во время праймериз «Единой России» отдали 
предпочтение Сергею Ерощенко: из 503 выбор-
щиков кандидатуру врио губернатора Иркут-
ской области поддержал 401 человек. В Приан-
гарье уже больше 10 лет не было прямых выбо-
ров руководителя региона. Сейчас мы стоим на 
пороге этого события. От того, за чью кандида-
туру мы отдадим голоса, зависит будущее всей 
Иркутской области. Благодаря политической 
воле Сергея Ерощенко и пониманию важно-
сти объединительного процесса в декабре про-
шлого года было принято серьезное политиче-
ское решение: наша территория, наконец, была 

преобразована в Ангарский городской округ. 
Теперь самое главное, чтобы впереди у нас был 
период благополучного развития, поступатель-
ного движения вперед к улучшению жизни 
наших земляков. Мы должны отдавать себе 
отчет в том, что всем нужна сильная Иркут-
ская область, имеющая ясное будущее, четкое 
понимание путей развития, направленных как 
на экономическое, так и социальное развитие 
региона.

Геннадий Комаров, начальник ВСЖД с 1988 
по 2000 годы, заслуженный работник транс-
порта России, Почетный гражданин Иркут-
ской области и города Иркутска:

– Сергея Ерощенко я знаю давно и могу 
твердо сказать, что это лучший кандидат на 
пост губернатора Иркутской области. Он уже 
доказал на деле, отработав три года в этой 
должности. Я общался со всеми губернато-
рами региона и могу сравнить. У Ерощенко 
есть характер. Твердый. Сибирский. Говорят, 
что непростой. Но губернатор и должен быть 
таким. Простой руководитель – это размаз-
ня! А Сергей Ерощенко – боец. Он чувствует 
ответственность перед людьми, перед земля-
ками. Знает проблемы, не дает пустых обеща-
ний, а если что сказал – выполнит. Он человек 
быстрых, решительных действий. Вот сколько 
говорили про развязку на Байкальском трак-
те, а он эту работу начал, и уже по асфальту 
жители ездят. Уверен, что Сергей Ерощенко 
достоин продолжить работать губернатором 

Иркутской области. Крепкий, знающий руко-
водитель. Не подведет.

Денис Мацуев, пианист, народный артист 
России, почетный гражданин Иркутска:

– Я не политик, не чиновник, я музыкант. Но 
когда Сергей Владимирович Ерощенко только 
пришел на пост губернатора, мне было очень 
важно встретиться с ним, потому что Иркутск для 
меня – святое место, мой родной дом. И, конечно 
же, именно здесь проходит фестиваль «Звезды 
на Байкале», который известен во всем мире. 
После первых минут знакомства с Сергеем Вла-
димировичем мне стало ясно, что передо мной 
человек, который говорит дело, четко понимает, 
что значит культура для нашего региона. А куль-
тура – она наравне с нашими недрами и, может 
быть, даже выше, она – наша гордость, наше 
достояние. Сергей Ерощенко тоже так думает, он 
подтвердил, что фестиваль – визитная карточка 
Прибайкалья, и он намерен поддерживать его. В 
общем, для меня это знакомство было позитив-
ным во всех отношениях. А когда я еще узнал, что 
глава региона неравнодушен к спорту, то просто 
увидел в нем родную душу. Я желаю Сергею Вла-
димировичу в этой нелегкой работе олимпийско-
го настроя. Уверен, регион будет развиваться, и 
строительство концертного зала мощно продви-
нется в самое ближайшее время. Все мы знаем, 
какое сейчас непростое время, но это наша обя-
занность, и мы должны это сделать вместе. 

Владимир Кобзарь, председатель Совета 
иркутской областной общественной органи-
зации ветеранов Афганистана и участников 
боевых действий: 

– В своем послании глава региона отмечал, 
что область участвует в 20 федеральных целе-
вых программах, которые софинансируются из 
федерального бюджета. Сейчас федеральный 
центр просто так не дает деньги, нужно уметь 
их эффективно использовать во благо региона 
и доказать это. Сергею Ерощенко удалось спра-
виться с этой непростой задачей. В Прианга-
рье активно идет строительство детских садов, 
школ, решаются многие социальные вопросы. 

Петр Дудин, главный врач Иркутской 
областной клинической больницы:

– Главное в наши сложные времена – 
сохранение стабильности. Сейчас идет рефор-
мирование системы здравоохранения, и такой 
переходный период всегда создает немало 
трудностей. В это время важно принимать 
правильные управленческие решения, чтобы 
сохранить то, что было, не упустить новых воз-
можностей. Я считаю, что у нас сейчас стабиль-
ная ситуация, и в этом заслуга первого лица 
региона, ведь именно он определяет политику 
и направления развития любой сферы. Сегодня 
индикаторные показатели, которые определе-
ны для сферы здравоохранения, выполнены. 
Снижается младенческая смертность, создана 
система для борьбы с сердечно-сосудистыми 
заболеваниями, открываются травмоцентры. 
Все это сказывается на качестве оказываемой 
медпомощи, и только по этим направлениям 
уже можно оценить положительные сдвиги в 
развитии здравоохранения.

Владимир Орноев, мэр Свирска: 

– Указы президента о повышении зарплаты в 
Свирске выполнены на 100%. В городе полностью 
ликвидирована очередь в детские сады среди детей 
от трех до семи лет. Выделяются земельные участ-
ки многодетным семьям. Продолжается реализа-
ция программы «Молодым семьям – доступное 
жилье» – из 52 семей-участников муниципаль-
ной программы 14 уже улучшили свои жилищные 
условия. Что касается обеспечения жильем детей-
сирот, то и здесь в Свирске нет проблем – благо-
даря строительству двух многоквартирных домов 
жилплощадью обеспечены все желающие. В 2014 
году в Свирске было введено в эксплуатацию 9,2 
тыс. кв. м жилья, в том числе 12 индивидуальных 
жилых домов и семь многоквартирных. Эффек-
тивно реализуется программа по переселению из 
ветхого и аварийного фонда – с 2010 по 2015 год 
обеспечено новым жильем 359 семей (965 чело-
век), снесено свыше 30 аварийных и шесть ветхих 
домов, построено 12 многоквартирных зданий. У 
людей появился настрой жить и работать. Все это 
происходит потому, что существуют областные 
программы, позволяющие решать многие злобод-
невные проблемы. Имея такой фундамент, проч-
ную связь с правительством Иркутской области, 
мы решаем первоочередные задачи. В планах у нас 
ремонт дорог, строительство детского сада, капи-
тальный ремонт школы, новые скверы и парки. 
У города есть будущее. Избиратели Свирска при-
няли участие в митинге в поддержку курса на раз-
витие, заданного Сергеем Ерощенко. Особо хочу 
подчеркнуть, что благодаря Сергею Ерощенко уда-
лось решить многолетнюю проблему, связанную с 
загрязнением Свирска мышьяком. В завершение 
строительства полигона по обезвреживанию и 
захоронению отходов с промышленной площадки 
бывшего Ангарского металлургического завода 
были сделаны серьезные вложения. Работы про-
водились в рамках программы «Защита окружа-
ющей среды в Иркутской области», их стоимость 
составила 267,9 млн рублей. Таким образом, был 
устранен очаг загрязнения мышьяком, содержа-
щий более 200 тыс. тонн отходов. Также при под-
держке губернатора мы сумели реанимировать 
завод автоспецоборудования, получили возмож-
ность капитально отремонтировать улицу Олега 
Кошевого, по которой ходит весь большегрузный 
транспорт. Сегодня мы на деле чувствуем под-
держку правительства Иркутской области. 

Тамара Бабкина, председатель Иркутской 
областной общественной организации «Сол-
датские матери Прибайкалья»:

– Наша организация и я лично поддержи-
ваем кандидатуру Сергея Ерощенко на пост 
губернатора Иркутской области, потому что он, 
в первую очередь, человек слова и дела. Сергей 
Владимирович наш, сибиряк, знает все тонкости, 
все особенности жизни нашей области. Он очень 
уважительно относится к людям. Всегда спросит 
совета, выслушает, вникнет в проблему. Важно и 
то, что он отвечает перед людьми за все, что про-
исходит в Приангарье. Наш человек. Всегда будет 
за простых людей и всегда им поможет.

Подготовила Юлия УЛЫБИНА 

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В Приангарье уже больше 10 лет не было прямых выборов 
руководителя региона. Сейчас мы стоим на пороге этого 
события. От того, за чью кандидатуру мы отдадим голоса, 
зависит будущее всей Иркутской области.
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Федорино горе
«Здравствуй, многоуважаемая моя жена 

Федора и дети мои! Целую вас всех, доро-
ге мои! Получил ваше письмо, которому был 
очень рад. Вы спрашиваете, как я живу? При-
ходится жить разно на фронте: и голодом, и 
холодом, а когда ранило, пришлось еще труд-
нее. Вот уже три месяца и 21 день нахожусь в 
госпитале. Не сегодня, завтра поеду на фронт. 
Хлеба дают по 600 граммов. Федора, пришла 
весна, старайся посадить побольше картошки, 
чтобы сынов было чем кормить… Если у тебя в 
чем нужда и нечем кормить ребятишек, продай 
мою одежду или детям перешивай, сапоги мои 
можно продать, валенки, брюки и купить ребя-
тишкам валенки. Я каждый час думаю о том, что 
наступила зима, как вы там живете с продукта-
ми и дровами?», – так в 1942 году писал своей 
жене житель села Кимильтей Зиминского рай-
она Иван Богданович. 

Призвали его на фронт на второй день 
войны. Воевал сибиряк на Калининском 
направлении и, тоскуя по любимой и четве-
рым ребятишкам, часто слал весточки домой. 
Ответы супруги были не очень многословны. 
Федора рано начала работать в колхозе, была 
не особо грамотной и с каждым письмом бегала 
к соседям, просила десятки раз перечитывать 
мужнины строки. Там же диктовала ответы, 
кратко рассказывая семейные и деревенские 
новости и передавая приветы от родственников 
и односельчан. А сколько в душе копилось неж-
ности и тревоги, передать через чужих людей 
не могла. Когда же в 1943 году пришла похорон-
ка, крестьянка разобрала ее сама. 

Близкие вспоминали, что каждую ночь пла-
кала Федора Ивановна в подушку, а рано утром, 
успев испечь детям по лепешке, шла работать 

в поле. Никогда она больше не вышла замуж, 
хоть к ней и сватались, и все годы берегла 
63 фронтовых треугольника от единственно-
го любимого мужчины. Последние 20 лет эти 
письма хранились в Межпоселенческой цен-
тральной библиотеке Заларинского района, а 
сейчас простые, но наполненные любовью и 
заботой о своих близких строки Ивана Васи-
льевича, можно прочесть в сборнике «Весточка 
с фронта». 

Конкурс семейных очерков 
Идея этого издания принадлежит председа-

телю Иркутской областной общественной орга-
низации «Российский союз сельских женщин» 
Нине Суворовой. 

 – Уже не в первый раз под эгидой нашей 
организации выходят в печать сборники серии 
«Имя в наследство». Сейчас, в год 70-летия 

Победы, мы решили провести конкурс семей-
ных очерков об участниках войны, тружениках 
тыла, созданных на основе писем с фронта 
и архивных документов. В каких-то семьях 
сохранились десятки писем, где-то одно. Но 
читать каждый пожелтевший треугольник без 
слез очень трудно. Как ждали их в тылу, заучи-
вая наизусть! Как ждали письма сами бойцы! 
В каждом клочке бумаги столько мужества, 
любви, переживаний о близких. Я очень благо-
дарна авторам очерков, организаторам меро-
приятий в сельских поселениях и, конечно, тем, 
кто поддержал проект –  Дмитрию и Тамаре 
Баймашевым, Сергею Брилке, Светлане Бра-
гиной, партии «Единая Россия» и министер-
ству сельского хозяйства Иркутской области, 
– такие слова благодарности сказала во время 
подведения итогов проекта «Весточка с фрон-
та» Нина Суворова. 

На презентацию сборника, которая прошла 
в Иркутском региональном отделении партии 
«Единая Россия», приехали некоторые авторы 
очерков. Большинство – дети. Вместе с родите-
лями, педагогами, библиотекарями они провели 
исследовательскую работу. Ученик четвертого 
класса гимназии № 9 Усолья-Сибирского Иван 
Есенков проводил изыскания в окрестностях 
Курска, где живут его бабушка и дедушка. 

– В деревне Беседино, в доме моего деда 
стояла немецкая пехота. Рядом с домом была 
вырыта землянка, где жили наши родные. В 
кладовке мы нашли старый чемодан, где было 
много фотографий, открыток и писем. Пере-
бирая их, мы вдруг увидели пожелтевший от 
времени, истлевший листочек бумаги. По пер-
вым строкам мы сразу поняли, что это – един-
ственная весточка с войны моего прадедушки 
Есенкова Матвея Васильевича. В письме он 
тепло приветствует своих родных и радует-
ся, что Курск освобожден от фашистов. Это 
был февраль 1943 года. Прадед отправил всего 
одно письмо. Оно пришло из Сталинграда, где 
Матвей Васильевич воевал в артиллерийском 
полку. Прадед обещал писать чаще, но тяжелые 
бои и голод подорвали здоровье. В апреле 1943 
года он умер в госпитале. Я горжусь тем, что 
у меня был храбрый, мужественный прадед. 
Вот он, родной мой, на фото. Этот портрет я 
с большим уважением пронес в день Победы  
9 мая в «Бессмертном полку», – гордо говорит 
школьник. 

В этом году семья Есенковых приняла уча-
стие во всероссийском творческом конкурсе 
«Союз поколений». В номинации «Спасибо 
деду за Победу» было представлено 373 сочине-
ния. Работа усольчан вошла в десятку лучших. 

Память нельзя разменивать  
на деньги

В Иркутской области к проекту Союза сель-
ских женщин подключились 16 территорий. 
Более двухсот человек приняли участие в изы-
скательской работе, в проведении меропри-
ятий в школах, библиотеках, краеведческих 
музеях. В сборник вошли 35 лучших очерков. 

Автор одного из них – ученица четвертого 
класса средней школы № 2 поселка Бохан Елена 
Беляевская – рассказала о своем прадедуш-
ке Павле Васильевиче Беляевском – урожен-
це деревни Логанова Казачинского сельского 
совета Боханского района Иркутской области. 
На фронт он ушел добровольцем в 1942 году 
и написал оттуда только три письма, в кото-
рых больше интересовался, как семья перено-
сит суровые сибирские морозы: «Надо сшить 
шапки-ушанки, чтобы братишки не замерзли. 
Мамочка, не забывай думать о себе». Потом 
связь оборвалась. Только в 1947 году родные 
узнали, что красноармеец Павел Беляевский 
был убит под Сталинградом. 

Другая школьница из Бохана, Полина Худо-
ногова, подготовила очерк об односельчанке 
Ефросинье Степановне Малкиной (Битуевой):

– Когда я узнала о проекте «Весточка с 
фронта», то увлеклась этой темой. И, видя 
мою большую заинтересованность, клас-
сная руководительница Надежда Анатольев-
на Малкова показала письмо своей мамы 
– радистки Ефросиньи, которая служила в 
Маньчжурии. В нем она писала, как важна 
точность в ее деле, как важно осторожно и 
точно принимать радиограммы, ведь ошиб-
ки могли очень дорого стоить. После войны 
Ефросинья Степановна вернулась домой, а 
вместе с ней приехал и ее однополчанин, 
уроженец Перми Григорий Федорович Мал-
кин. Он так полюбил юную радистку, что 
решил остаться с ней в Сибири. Здесь у них 
родились трое сыновей. Учительница пока-
зала мне ордена и медали своих родителей 
и, рассматривая их, я вспомнила телепере-
дачи, где говорилось о том, что родственники 
фронтовиков продают медали, выставляют их 

на аукционы, а некоторые обманом отбирают 
их у ветеранов, чтобы выгодно продать. Это 
очень постыдное явление. Память нельзя раз-
менивать на деньги, – четко выражает свою 
мысль пятиклассница из Бохана. 

Навсегда остались молодыми
Кстати, почти добрую половину очерков 

для сборника «Весточка с фронта» подгото-
вили представители Усть-Ордынского бурят-
ского округа. Руководитель кружка «Чтобы 
помнили» Нельхайской средней школы Алар-
ского района Валентина Клименко подгото-
вила для проекта рассказ о сельском учителе 
Владимире Козлове. Преподаватель физики и 
математики, талантливый организатор писал 
в страшном 1941 году матери, сестре и млад-
шему брату: «… Сейчас самое напряженное 
время в стране, люди жертвуют самым доро-
гим – жизнью, а после войны, мы, конечно, 
заживем еще лучше, чем жили. Враг, конечно, 
будет разбит, я в этом уверен, ибо на защи-
ту Советского государства встал не только 
советский народ, но и лучшие люди в мире. 
Пока. Ваш сын и брат В. Козлов». 

Навсегда остался этот учитель молодым. 
Из более 200 тыс. жителей Иркутской обла-
сти с войны не вернулась половина. Это 
были представители самых разных народов 
многонациональной Сибири – русские, 
буряты, белорусы, украинцы. В сборнике 
все главы достойны внимательного прочте-
ния, но одна история уникальна тем, что в 
ней фронтовые письма присланы не самим 
бойцом, а его товарищем. О жителе Аларско-
го района, потомке польских переселенцев 
Иосифе Цишковском, пропавшем без вести 
на фронте в самом начале войны, уже в 1945 
году поведал его сестре Теофилии солдат 
Петр Дьяченко, с которым они вместе оказа-
лись в фашистском плену:

«Когда я был в плену у немецких зве-
рей, Иосиф спас меня… Я весил тогда уже  
48 килограммов, когда армейский мой вес был 
85… И вот на станции Лапы в Польше Иосиф 
выпросил хлеба у поляков. Он хорошо говорил 
по-польски и по-немецки. И ели мы этот хлеб 
три дня. Иосиф кормил меня маленькими пор-
циями, чтобы не было переворота кишок. И я 
поправился…. В начале августа мы приехали в 
Германию, но еще в дороге Иосиф заболел. Я 
очень хотел, чтобы он выздоровел, я ухаживал 
за ним так, как ухаживала бы мама за родным 
дитятей. Я носил ему свою пайку хлеба, а сам ел 
только суп из травы, готовил для него баночки 
и убирал за ним. Он был очень ослаб. К сожале-
нию, я не мог находиться с ним рядом дальше 
потому, что меня перевели в другой лагерь… 
Позже я встретил знакомого из того лагеря, где 
остался Иосиф. И он мне рассказал, что в лаге-
ре была страшная эпидемия брюшного тифа. 

Из 65 тысяч военнопленных в живых осталось 
тысячи три. Иосиф умер еще в 1942 году. Еще 
в начале мы договорились: если живы оста-
немся – будем вечными друзьями, если кто из 
нас погибнет, то оставшийся должен сообщить 
родителям… Верю, тяжела новость, но что ж, не 
вернешь. Война всему виновница». 

Проект должен продолжаться
– Проект «Союза сельских женщин» – это 

весомый вклад в реализацию государственной 

политики в области патриотического воспи-
тания. Весточки с фронта бережно хранятся 
во многих российских семьях. Это документы 
эпохи огромной эмоциональной силы, которые 
незримой нитью соединяют поколения. В очер-
ках сборника, которые написали жители сел 
Иркутской области – гордость за своих род-
ственников, которые сражались в боях Вели-

кой Отечественной войны, за их достижения в 
труде. Уверена, сборник также станет семей-
ной реликвией, – считает председатель коми-
тета по социально-культурному законодатель-
ству Законодательного Собрания Иркутской 
области Ирина Синцова. 

– Собранные в сборнике письма уже 
никогда не будут потерянными. Они станут 
достоянием будущих поколений и времен. 
Иркутское отделение Союза сельских жен-
щин России провело большую подвижниче-
скую работу. Наши дети не должны быть 
иванами, не помнящими родства. Благодаря 
проекту «Весточка с фронта» появилась эта 
замечательная книга, читая которую, лишний 
раз понимаешь, какие герои были наши фрон-
товики и труженики тыла. Героями были и те, 
кто воевал и те, кто ждал их дома, – обра-
тился к читателям сборника депутат Заксо-
брания, координатор регионального проекта 
программы «Сибирское село» ПП «Единая 
Россия» Дмитрий Баймашев. 

В завершение презентации он вручил авто-
рам лучших очерков памятные призы и подар-
ки. Представители ряда районных организаций 
в свою очередь пообещали не прекращать рабо-
ту над проектом «Весточка с фронта». Напри-
мер, в Тулунском районе планируется издать 
свой сборник, куда войдут строки фронтовых 
писем с поблекшими штемпелями «проверено 
цензурой» и бережно хранимых потомками 
ковавших Победу бойцов и ждавших их в тылу 
близких. 

Юлия МАМОНТОВА  

Фото автора и из семейных архивов  

участников проекта «Весточка с фронта»

70-летие Победы

Весточки с фронта дошли до адресатов 
В Иркутске презентован сборник очерков  
по письмам фронтовиков
история

Более двухсот человек приняли участие в реализации социально 
значимого проекта Союза сельских женщин «Весточка с фронта». В 
рамках акции, посвященной юбилею Победы в Великой Отечественной 
войне, в 16 территориях Прибайкалья прошла большая изыскательская 
работа, в ходе которой исследователи, в первую очередь школьники, 
собирали хранящиеся в семьях фронтовые письма. Эти пожелтевшие 
треугольники стали основой для написания очерков об участниках 
боев и тружениках тыла. Лучшие работы вошли в сборник, который был 
презентован в конце мая в региональном отделении партии «Единая 
Россия». 

Цитаты из Писем: 

Михаил Беклемишев, уроженец Ольхонского района, умер в госпитале 1 января 1946 года:
«Мама, вы берегите свое здоровье и сильно обо всех не думайте, повторяю, берегите свое здоровье, вот 
скоро кончится война, приеду домой, приедет Василий и остальные, соберемся все в «кучку» и будем жить… 
Одна мечта – скорей добраться к вам…» 
Казимир Кусс, житель поселка Мишелевка Усольского района, погиб при освобождении польской 
Прибалтики 2 февраля 1945 года: 
«После решительного штурма мы вошли в Люблин. На углу одной из улиц ко мне подошли два поляка и спро-
сили, не желаю ли я взглянуть на работу немецких палачей в замке, который находился напротив. Я с груп-
пой солдат пошел и… увидел ужас. Тысячи замученных людей разных возрастов – мужчин и женщин – были 
оставлены палачами в этом старом замке. Поломанные руки и ноги, отрезанные груди, разбитые черепа, 
выколотые глаза и тому подобное… Вот, Клава, с каким зверьем приходится драться». 
Матвей Июдин, уроженец Вытегорского района Вологодской области, был убит 1 декабря 1941 года под 
Ленинградом. Письма сохранила его дочь, жительница поселка Маркова Иркутского района Лидия Сичкарук:
«Я, Маня, не могу даже подумать, как далеко увезли меня от вас. Я от вас ждал вестей изо дня в день – вестей 
нет. Я подумал, что мое письмо куда-то утерялось. Потом смотрю, на перекличке выкликают: «Июдин Матвей 
Алексеевич, письмо вам». Мне сразу стало легче на душе. Теперь прочту, узнаю, как живет моя жена и дети 
– остались маленькие, крошки… Маня, не расстраивайся и не плачь, так сама себя доведешь, ничего не поде-
лаешь. Я бы рад к вам на крыльях прилететь, но далеко».  
Федор Кириллов, учитель Изэгольской школы Тулунского района писал своей жене Ольге. Письмо отправ-
лено осенью 1942 года: 
«Олечка, у нас наступили холода. Одежда у нас: шинель, пилотка и ботинки. Ожидаем шлема и теплую одеж-
ду... Олечка, много не печалься. Знай одно, только остаться в живых, а потом уж приеду к своей дорогой и 
маленькой Олечке, которую я никогда в своей жизни не забуду. 3 ноября 1942 года». 
Последнее письмо с фронта Ольга Николаевна получила в сентябре 1944 года: «Уважаемая Оля! Вчера мы 
снова читали ваше письмо своему любимому мужу Феде. Быть может, мы делаем нехорошо, читая их, но у нас 
такой обычай в нашей фронтовой семье. Ваши последние письма мы читали без Феди, но в эту минуту мы еще 
крепче чувствуем, что он с нами, он живет в наших сердцах… С уважением, фронтовики, вместе с которыми 
сражался с немецкими оккупантами за свободу и независимость нашей Родины ваш любимый муж Федор». 

Собранные в сборнике письма уже никогда не будут потерянны-
ми. Они станут достоянием будущих поколений и времен. Иркут-
ское отделение Союза сельских женщин России провело большую 
подвижническую работу. Благодаря проекту «Весточка с фронта» 
появилась замечательная книга, читая которую, лишний раз пони-
маешь, какие герои были наши фронтовики и труженики тыла. 
Героями были и те, кто воевал, и те, кто ждал их дома. 

В Иркутской области к проекту 
Союза сельских женщин 
подключились 16 территорий. 
Более двухсот человек приняли 
участие в изыскательской работе, 
в проведении мероприятий 
в школах, библиотеках, 
краеведческих музеях. В сборник 
вошли 35 лучших очерков.

Из более 200 тыс. жителей 
Иркутской области с войны не 
вернулась половина. Это были 
представители самых разных 
народов многонациональной 
Сибири – русские, буряты, 
белорусы, украинцы.
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В этом году на фасаде 
здания музейного комплекса 
«Ноосфера» в 130-м квартале 
Иркутска будет установлена 
мемориальная доска в 
честь Михаила Ивановича 
Щадова – иркутского ученого, 
предпринимателя, одного из 
инициаторов строительства 
планетария в столице 
Приангарья.

Такое решение было принято на заседа-
нии комиссии по городской топонимике, в 
состав которой входят ученые, представители 
власти, общественных организаций и учрежде-
ний культуры Иркутска. По мнению экспертов, 
установка памятной доски станет достойным 
признанием заслуг Михаила Щадова в области 
развития науки.

Как ученый он состоялся в стенах Иркут-
ского государственного технического уни-
верситета. Был доцентом кафедры Управле-
ния промышленными предприятиями, работал 
проректором по учебной работе вуза, выпу-
стил более 60 научных статей, 11 монографий. 
Под его научным руководством защищено 15 
диссертаций. В ИрГТУ он создал и возглавил 
экономический совет по защите диссертаций, 
открыл новую специальность «инноватика».

– Михаил Иванович был научным руко-
водителем моей кандидатской диссертации, 
– рассказывает проректор ИрНИТУ Влади-
мир Гордеев. – Я знал его как талантливого 
менеджера, который в решении любых про-
блем использовал новаторский подход. Он про-
шел путь от простого рабочего до технического 
директора ОАО «Востсибуголь», заражал свои-
ми идеями всех вокруг и инициировал интерес-
ные проекты. Научный вклад Михаила Щадова 
– это десятки исследовательских публикаций 
в центральных и местных изданиях. Он также 
был опытным преподавателем. Его лекции и 
семинары встречали неизменный интерес в 
студенческой аудитории.

Михаил Щадов был потомственным шах-
тером. Его дед руководил производственным 

объединением «Востсибуголь», был последним 
министром угольной промышленности СССР. 
Отец, Иван Михайлович, также являлся руко-
водителем ОАО «Востсибугль», а сейчас заве-
дует кафедрой Управления промышленными 
предприятиями ИрНИТУ. Михаилу была в пол-
ной мере присуща отличительная черта семьи 
Щадовых – лидерство. Он не был кабинетным 
ученым, а всегда находился в гуще обществен-
ной жизни, вспоминают его коллеги.

В 1990 году Михаил Иванович закончил 
Московский горный институт по специально-
сти «горный инженер», здесь же получил вто-
рое высшее образование «инженер-эколог». 
Потом учился в Московском государственном 
институте международных отношений на эко-
номиста-международника, защитил кандидат-
скую диссертацию. Спустя 10 лет стал докто- 
ром экономических наук, в 2007-м получил зва-
ние профессора. Все это время он вел активную 
научную деятельность. Центральной темой его 
исследований была разработка экономическо-
го механизма развития форм собственности 
угледобывающих предприятий России для про-
гнозирования динамики рынка угля. Фунда-
ментальные знания он умело использовал на 

практике – работал в Великобритании, воз-
главлял представительство компании «Востсиб- 
уголь» в Москве. В начале 2000-х был директо-
ром Иркутского филиала «Научно-исследова-
тельского института горных работ».

– Михаил Иванович останется в памя-
ти как ученый и педагог с большой буквы. У 
него были глубокие теоретические знания и 
колоссальный опыт работы в горной промыш-
ленности, понимание региональной и муни-
ципальной экономики не только в научном, 
но и в практическом разрезе. Его отличали 
трудолюбие, открытость, твердость убеждений, 
настойчивость в достижении целей, – вспоми-

нает Владимир Конюхов, профессор кафедры 
Управления промышленными предприятиями 
ИрНИТУ.

– Михаил Щадов был незаурядной лично-
стью, яркой звездой в общественной, научной 
и спортивной жизни Приангарья, – добав-
ляет Ильдус Галяутдинов, доцент кафедры 
Управления промышленными предприятиями 
ИрНИТУ. – По его инициативе в политехе 
проводился конкурс среди студентов «Свет-
лая голова», при Всероссийской научно-прак-
тической конференции по теории управления 
экономикой организована молодежная секция, 
направленная на стимулирование студентов и 
аспирантов к раскрытию своих талантов. За 
сухим перечисление дат, публикаций, регалий 
и достижений не всегда виден внутренний мир 
человека. У Михаила Ивановича он был неис-
черпаемым на доброту, человечность, жизне-
любие и щедрость. Именно таким он останется 
в памяти тех, с кем судьба сводила его хоть на 
короткое время.

Наиболее тесная связь с наукой в жизни 
Михаила Щадова началась с его приходом в 
Группу компаний «Метрополь». В 2010 году он 
стал ее представителем в Иркутской области, 

возглавив Фонд содействия сохранению озера 
Байкал и ООО «Ноосфера». В это время он 
ведет большую просветительскую деятельность 
в области экологии и естествознания, непо-
средственно участвует в экспедиции «Миры на 
Байкале», занимается проектированием и стро-
ительством музейно-планетарного комплекса 
ООО «Ноосфера».

Работа глубоководных обитаемых аппара-
тов «Мир-1» и «Мир-2» на Байкале широко 
освещалась тогда в российских и зарубежных 
СМИ. Щадов отвечал за техническую подго-
товку экспедиции. В этом вопросе для него 
сошлись воедино научный интерес к эколого-

инженерной тематике и колоссальная любовь к 
Байкалу. Ему посчастливилось поучаствовать в 
одном из погружений на дно озера. В экипаже 
ГОА «Мир» вместе с Михаилом Ивановичем 
были Герой России Евгений Черняев и артист 
Андрей Макаревич. «Мы горячо обсуждали 
уникальное явление, которое стало одной из 
тем исследований научной экспедиции – газо-
гидратные отложения на Байкале, – сказал 
в одном из интервью Михаил Щадов. – Мы 
все сошлись во мнении, что никакой добычи 
здесь быть не должно. Байкал – уникальная 
экосистема, и относиться к ней надо с предель-
ным почтением. До сих пор в нем скрывается 
множество загадок, недоступных ученым. И с 
таким маленьким багажом знаний вторгаться 
в это великое творение природы просто недо-
пустимо».

– Экспедиция «Миры на Байкале» начи-
налась со стороны Бурятии, а завершилась в 
Иркутской области. Но Байкал един, незави-
симо от административного деления на регио-
ны, и люди должны чувствовать это единство, 
– считает депутат Госдумы, руководитель ГК 
«Метрополь» Михаил Слипенчук. – Музей 
«Ноосфера» призван объединить территорию 

Байкала в единое целое. Ноосфера (сфера ра- 
зума) – слово, придуманное Вернадским. Ее 
границы бесконечны. От глубин Байкала до 
бесконечности космического пространства, 
куда может устремиться человеческая мысль. 
И, соответственно, в нашем музее мы постара-
емся представить все изобретения, созданные 
человечеством.

Открытие планетария состоялось в Иркут-
ске весной 2015 года.

– Идея создания музейно-планетарно-
го комплекса «Ноосфера» принадлежит ныне 
покойному Михаилу Щадову, поэтому я хотел 
бы, чтобы комплекс носил его имя, – под-
черкнул Михаил Слипенчук на торжественной 
церемонии.

Михаил Щадов действительно внес большой 
вклад в создание планетария. Коллеги вспоми-
нают, что особенно сложными были первые 
два года строительства. К историческому зда-
нию в центре города предъявлялись особые 
требования, вплоть до подсчета и сохранности 
каждого кирпичика. Вся ответственность за 
эту работу лежала на плечах Михаила Щадо-
ва, и он с ней блестяще справился. Решение о 
присвоении его имени музейно-планетарному 
комплексу «Ноосфера» поддержано депутатом 
Госдумы РФ Михаилом Слипенчуком, руковод-
ством ООО «Востсибуголь», ИрНИТУ и ООО 
«Ноосфера».

Михаил Иванович был разносторонним 
человеком. Кроме науки он очень любил спорт. 
С детства занимался баскетболом, был капита-
ном школьной сборной Иркутской области, 
имел отношение к руководству профессио-
нального баскетбольного клуба «Шахтер». 
Примечательно, что при его патронаже коман-
да добилась наиболее высоких результатов 
– стала пятой в России. В молодости он начал 
ходить на яхтах, был президентом областной 
Федерации парусного спорта. Сегодня регата 
«Кубок Иркутского моря» носят имя Михаила 
Щадова.

Самым большим достижением в жизни 
он всегда считал свою семью, пятерых детей. 
Михаила Щадова не стало 5 января 2012 года. 
Коллеги и близкие изготовили мемориальную 
доску, увековечивающую память о нем. На гра-
нитной плите выгравирована надпись «Миха-
ил Иванович Щадов (1968–2012). Профессор, 
доктор экономических наук, гидронавт, обще-
ственный деятель. Директор строительства 
музейного комплекса «Ноосфера».

Юрий ЮДИН

В Иркутске установят мемориальную доску Михаилу Щадову

Михаил Щадов останется в памяти как ученый и педагог с 
большой буквы. У него были глубокие теоретические знания 
и колоссальный опыт работы в горной промышленности, 
понимание региональной и муниципальной экономики не 
только в научном, но и в практическом разрезе. Его отлича-
ли трудолюбие, открытость, твердость убеждений, настой-
чивость в достижении целей.

Дорогие коллеги, друзья! 
Нашему Иркутскому нацио-

нальному техническому универси-
тету – 85 лет. Юбилей – прекрас-
ный повод оглянуться в прошлое, 
оценить настоящее и увидеть новые 
перспективы.

История университета всегда 
определялась экономикой региона и 

страны, тесными партнерскими вза-
имоотношениями с промышленными 
предприятиями и бизнесом. Сегод-
няшние условия выдвигают новые 
требования к университету как к 
системе, способной к эффективно-
му ответу на запросы реальной эко-
номики. В настоящее время Иркут-
ская область оказалась в эпицентре 
геополитических событий, которые 
определяют ее дальнейшее разви-
тие. Стартовала Восточная газовая 
программа, началось строительство 
газопровода «Сила Сибири», осва-
ивается Ковыктинское месторожде-
ние, создается новый самолет МС-21. 
Реализация глобальных российских 
проектов требует новых инженерно-
технических кадров высокой квали-
фикации в кратчайшие сроки. И наш 
университет как основной постав-
щик инженерных кадров обязан при-
нять этот вызов и выполнить постав-
ленную задачу. Последующие года 
станут настоящей проверкой вуза на 
профессионализм и оперативность в 
новых условиях.  

Оглядываясь назад, хочется отме-
тить ряд достижений и побед, кото-
рыми по праву гордятся сотрудники 
ИрНИТУ. После присвоения стату-
са Национального исследователь-

ского университета в 2010 году, вуз 
стал победителем шести федераль-
ных конкурсов, проводимых Мини-
стерством образования и науки РФ. 
Общий объем финансирования 
проектов, реализованных универ-
ситетом совместно с крупнейшими 
российскими компаниями, составил 
около 2 млрд рублей. Всего за послед-
ние пять лет в экономику региона 
вуз привлек более 8,5 млрд рублей 
инвестиций. Новые технологии и 
инновации, разработанные нашими 
учеными, успешно внедрены в тех-
нологический процесс Иркутского 
авиационного завода, ОАО «Юж- 
уралзолото», ОАО «Газпром», ОАО 
«НК «Роснефть» и других компа-
ний. Сегодня мы готовы предложить 
отечественным промышленникам 

широкую линейку эффективных тех-
нологий и разработок. 

В «общем знаменателе» всех 
наших побед, удач и достижений 
лежит ежедневный, созидатель-
ный труд каждого преподавателя, 
сотрудника университета. Все мы, от 
студента до профессора, по крупи-
цам вносим свой вклад в банк дости-
жений Иркутского национального 
исследовательского технического 
университета и укрепляем его рено-
ме как ведущего технического вуза 
страны. Встречая 85-летие ИрНИТУ,  
мы говорим себе: время выбрало 
нас, нам отвечать на его вызовы. И 
мы сделаем все, чтобы современ-
ные страницы истории Иркутского 
политеха стали ярким продолжени-
ем славной летописи университета, 
где трудятся ученые с мировым име-
нем, изобретатели, профессионалы 
своего дела.

С праздником, дорогие коллеги! 
Счастья, здоровья и благополучия 
вам и вашим близким! Еще больше 
– отличных знаний, ярких открытий 
и громких побед во славу родного 
университета и нашего Отечества! 

С уважением, и.о. ректора 

ИРНИТУ А.Д. Афанасьев

ПОЗДРАВЛЕНИЯ

ИрНИТУ – 85 ЛЕТ

Уважаемые преподаватели, студенты и выпускники 
Иркутского национального исследовательского технического университета!
Примите самые искренние поздравления со знаменательной датой – 85-летием со 

дня основания вашего учебного заведения! 
Иркутский политехнический сегодня – это университет с лучшими традициями 

отечественной инженерно-технической школы, обладающий мощным образовательным, 
научным и инновационным потенциалом, флагман в сфере высшего образования и науки 
всей Восточной Сибири. 

Совсем недавно ваш вуз заслужил звание Иркутского национального исследователь-
ского технического университета. Это является заслуженным признанием уникального 
вклада профессорско-преподавательского состава в совершенствование системы подго-
товки научной, инженерно-технической интеллигенции региона.

Уверен, что и впредь научный поиск, авторские методики преподавания и эффективное 
сотрудничество с предприятиями Иркутской области, которым остро необходимы высоко-
квалифицированные кадры, будут ключевыми составляющими деятельности университета. 

От всей души желаю коллективу, студентам и выпускникам ИрНИТУ дальнейшей реа-
лизации научного и творческого потенциала, новых интересных идей, профессиональных 
достижений, воплощения в жизнь всех задуманных проектов, здоровья и благополучия!

Временно исполняющий обязанности губернатора Иркутской области  

С.В. Ерощенко

Сердечно поздравляю руководство и весь преподавательский коллектив Иркутского 
национального исследовательского технического университета с 85-летием вуза!

Одним из крупнейших университетских комплексов Восточной Сибири по праву счи-
тается Иркутский политехнический вуз, получивший новый статус и переименованный в 
Иркутский национальный исследовательский технический университет. 

Сегодня ИрНИТУ обладает мощным образовательным, научным и инновационным 
потенциалом. Важно, что среди стратегических направлений ИрНИТУ – создание про-
дуктивных связей с передовыми производственными организациями, ведущими акаде-
мическими и образовательными учреждениями и центрами. 

За 85 лет образовательной деятельности вуз подготовил десятки тысяч высококвали-
фицированных специалистов, многие из которых достигли больших профессиональных 
успехов на предприятиях Приангарья и других регионов страны. 

От имени депутатов Законодательного Собрания Иркутской области желаю успехов в 
профессиональной деятельности, удачи во всех добрых начинаниях, благополучия!

Председатель Законодательного Собрания Иркутской области  

С.Ф. Брилка

Уважаемый Александр Диомидович!
Уважаемые преподаватели, студенты и выпускники ИрНИТУ!
Поздравляю вас с 85-летним юбилеем вуза!
Сегодня Иркутский национальный исследовательский технический университет 

является крупнейшим в Восточной Сибири и занимает прочное место среди ведущих 
технических вузов страны.  За десятилетия работы здесь сложились уникальные мето-
дики подготовки инженерно-технических специалистов. В его составе 10 институтов, 
шесть факультетов, на которых одновременно обучается  свыше 18 000 студентов. А всего 
за годы работы вуз выпустил более 100 000 специалистов различного профиля, которые 
успешно трудятся в самых разных сферах народного хозяйства по всей России.

Выпускники ИрНИТУ возглавляют большинство крупных промышленных предпри-
ятий и организаций Иркутской области. В свое время политех закончили три генераль-
ных директора ИАЗ, а также большинство главных специалистов и руководителей под-
разделений завода. Всего на Иркутском авиазаводе трудятся около трех тысяч бывших 
студентов ИрНИТУ.

85 лет – значимая дата. С каждым годом вуз увеличивает свой вклад в развитие 
экономического потенциала региона. Сегодня университет не просто готовит для про-
мышленности квалифицированные кадры, но и активно интегрируется в международное 
образовательное сообщество, проводит научные исследования, внедряет высокоэффек-
тивные образовательные технологии, сохраняет и развивает научные школы, повышает 
роль фундаментальных исследований.

По случаю юбилея вуза хочу поблагодарить коллектив ИрНИТУ за многолетнее 
эффективное сотрудничество и выразить надежду на то, что с годами оно будет только 
крепнуть. От души желаю успехов в работе, дальнейшего развития и процветания, удачи 
во всех добрых начинаниях!

Генеральный директор ИАЗ – филиала ОАО «Корпорация «Иркут» –  

вице-президент А.А. Вепрев

ЮБИЛЕЙ

ИрНИТУ – один из старейших и крупнейших вузов Сибири и Дальнего Востока, основан в 1930 году. В 2010 году распоряжением правительства РФ вузу присвоена категория 
«Национальный исследовательский университет». В рамках программы развития университет выделяет четыре приоритетных направления: высокоэффективные технологии 
недропользования, наукоемкие технологии производства машин и оборудования, наукоемкие системы жизнеобеспечения, индустрия наносистем и наноматериалов. 
В вузе трудятся 1085 научно-педагогических работников, учатся более 18000 студентов. В состав университета входит 10 институтов, машиностроительный колледж 
и геологоразведочный техникум. В число стратегических партнеров университета входят «Объединенная авиастроительная корпорация» и НПК «Иркут» в ее составе,  
ОАО «Иркутскэнерго», Территориальный Банк ОАО «Сбербанк России», Группа компаний «Норильский никель», ОАО «Бурятзолото», Группа «АЛРОСА», дочерние предприятия 
ОАО «Газпром» и ОАО «НК «Роснефть» и другие крупные корпорации.  
С переходом на новую, рыночную систему экономки вузу удалось не только сохранить и приумножить потенциал подготовки востребованных выпускников, но и нарастить 
научно-исследовательские компетенции. В 2014 году вдвое выросло количество публикаций, индексируемых в системах Scopus и WoS, профинансированы научно-исследо-
вательские и опытно-конструкторские работы на сумму около 420 млн рублей. По данным Федерального каталога высокотехнологичного оборудования и объектов научного 
потенциала РФ, в нынешнем учебном году ИрНИТУ поднялся в рейтинге научного потенциала более чем на 40 позиций и вошел в ТОП-10 по стране.

С праздником, дорогие 
коллеги! Счастья, 
здоровья и благополучия 
вам и вашим близким! 
Еще больше – отличных 
знаний, ярких открытий 
и громких побед во славу 
родного университета и 
нашего Отечества! 
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ИНТЕРВЬЮ

10–12 июня на 
спортивной арене 
иркутского авиазавода 
состоится первый турнир 
на призы игрока сборной 
России, участника 
чемпионата мира – 2014 в 
Бразилии, нашего земляка 
Андрея Ещенко. 

Воспитанник иркутской ДЮСШ 
«Зенит» Андрей Ещенко и журналист 
Павел Кушкин знакомы с 2003 года. 
Как раз в это время Андрей начинал 
свой путь в профессиональном футбо-
ле, выступая за иркутскую «Звезду» 
в чемпионате России среди мастеров 
второго дивизиона, а Кушкин являлся 
пресс-атташе клуба. И вот спустя 12 лет 
они встретились в Краснодаре, где жур-
налист сейчас проживает, а футболист 
играет за «Кубань» в премьер-лиге.

Лучший бомбардир двора
– В школу «Зенита» меня привел 

сосед по дому Олег Бобрышев, кото-
рый уже занимался в секции, – вспо-
минает Андрей, – мы гоняли мяч во 
дворе и после очередной «результа-
тивной» атаки и женского вопля «кто 
стекло будет вставлять?» он взял меня 
буквально за руку и отвел на стадион 
авиационного завода, находившегося 
в двух кварталах. Подведя к тренеру, 
представил: «Андрей Ещенко – луч-
ший бомбардир нашего двора». 

Так я познакомился с первым тре-
нером Евгением Глебовичем Лен-
ским. Сначала не очень получалось, 
но я хотел «выучиться на бомбардира» 
и упорно тренировался. Постепенно 
освоился, меня даже капитаном юно-
шеской команды выбрали. Хорошие 
физические кондиции и скоростные 
качества определили мое амплуа: ата-
кующий полузащитник. 

– В твое детство, Андрей, рано 
ворвалась беда: родители трагически 
погибли при пожаре, и ты мог оказать-
ся во власти улицы… 

– Кожаный мяч спас меня от улич-
ных неприятностей. Многих моих 
сверстников по двору, не нашедших 
себя, постигла горькая участь: кого-то 
нет в живых, кто-то попал в тюрьму, 
кого-то сгубили водка и наркотики. Я, 
наверное, тоже мог скатиться. Роди-
тели погибли, когда мне было девять 
лет. Опекунство оформила родная 
сестра моей бабушки Любовь Андреев-
на Березина. Добрая, заботливая, мой 
ангел-хранитель, но предельно занятая 
на производстве, она сильно пережива-
ла, что я часами предоставлен улице. И 
однажды, забрав документы из школы 
№ 49, где я учился в пятом классе, отве-
ла меня в школу-интернат № 13. Там 
я находился с понедельника до пятни-
цы. Шалили, с уроков сбегали, дрались, 
покуривали, спиртным баловались. 

Футбол дал мне шанс найти свое 
место в жизни. Запомнил напутствие 
одного известного мастера: «Ставь 
перед собой максимально высокую 
планку. Дерзай! И удача тебе улыб-
нется». Теперь я мальчишкам советую: 
«Дерзайте, не бойтесь трудностей!» 

– Как относились к твоему увлече-
нию в интернате? 

– Считали, что это несерьезно. 
Но ставили в пример, когда я заби-
вал решающие голы на престижных 
областных соревнованиях среди вос-
питанников детских домов. В интер-
нате меня называли Марой – в честь 
легендарного аргентинского футболи-
ста Диего Марадоны. Шел по коридору 
и мяч с пятки на носок перекидывал, а 
ребята кричали: «Марадона, Марадо-
на!» Сравнение с любимым мной фут-
болистом льстило и подогревало жела-
ние добиваться высокой цели.

В «Звезде» я раскрылся

– Приглашение в команду масте-
ров «Звезды» – неожиданный поворот 
в судьбе? 

– Не думаю. Я уже твердо знал, что 
если чего-то добьюсь в жизни, то бла-
годаря футболу. Меня взяли на каран-
даш, вызвали на тренировочные сборы, 
и я свой шанс не упустил.

– Каково молодым внедряться в 
команду мастеров и выдерживать 
суровую конкуренцию с опытными 
игроками? 

– Непросто, но другого не дано. 
Конкуренция, в самом деле, была жест-
кая, но здоровая, подобрался боеспо-

собный коллектив с хорошими амби-
циями. Я взял футболку под номером 
13. Понятно, почему, и в интернате 
мои патриотические чувства оценили. 
В «Звезде» я раскрылся как футболист, 
сыграв за два сезона 47 матчей, забив 
три гола. Дальнейший рост во многом 
зависел от меня самого.

– Знаю, что тобой интересовались 
элитные столичные клубы, а ты пере-
шел в команду первого дивизиона – 
подмосковные «Химки». Были какие-
то особые условия?

– История такова. После окончания 
сезона-2004 меня включили в состав 
сборной «Востока» для участия в рос-
сийском турнире «Кубок надежды» в 
Саранске. После первого матча скау-
ты «Химок» сообщили, что меня хотят 
видеть в команде. Тут же отправились 
на переговоры. Когда озвучили усло-
вия и предложили подписать контракт, 
согласился без раздумий. Речь шла о 
зарплате три тысячи долларов, в «Звез-
де» я получал четыре тысячи рублей. 

Кстати, «Химки» за меня выплатили 
«Звезде» 400 тыс. евро. 

Переход всех устроил.

К резвым ногам 
подключили голову

– В «Химках» быстро утвердился?

– Уже на тренировочных сборах 
почувствовал, что это моя команда. 
Ребята приняли хорошо, доверие ока-
зал тренер Павел Яковенко, который с 
позиции атакующего полузащитника 
перевел меня на правый фланг оборо-
ны. Если раньше я сновал, как челнок, 
туда-сюда, то здесь к резвым ногам под-
ключили голову. Мгновенно оценивать 
ситуацию, перестраиваться по ходу 
– неотъемлемые качества хорошего 
игрока. В том сезоне «Химки» дошли до 
финала Кубка России, где встретились 
с ЦСКА. Клуб первого дивизиона про-
тив флагмана отечественного футбола. 
Нас это не смущало, сражались достой-
но, уступили (0:1), но чести не уронили. 

– По итогам чемпионата-2005 тебя 
назвали главным открытием сезона и 
одним из самых перспективных моло-
дых игроков России. Дали возможность 

проявить себя в молодежной сборной 
страны. Голова не закружилась?

– Этим я никогда не страдал. Да 
и когда голове кружиться, если при-
гласили в киевское «Динамо». А это 
реальная перспектива сыграть в Кубке 
европейских чемпионов.

На Украине чувствовал 
себя чужаком

– Итак, желанный Киев, прославлен-
ное «Динамо», пропитанное духом вели-
кого игрока и тренера Валерия Лобанов-
ского... Каковы были ощущения?

– Закрепиться в команде европей-
ского класса непросто любому нович-
ку. Испытательный срок выдержал, 
заняв место на правом фланге обороны. 
Сезон в целом удался: в составе коман-
ды выиграл два самых престижных 
трофея – Кубок и Суперкубок Укра-
ины, серебряные медали чемпионата, 
дебютировал в Кубке УЕФА. Но пони-
мания с руководством не получилось. 
С удовольствием вернулся в Москву 
и на правах аренды полгода отыграл 
за московское «Динамо», которое тре-
нировал Юрий Семин. Жаль, что он 
быстро покинул клуб, хотелось пои-
грать под его началом. С 2007 по 2011 
годы выступал за украинские клубы 

«Днепр», Днепропетровск (20 матчей 
плюс два в Кубке УЕФА) и киевский 
«Арсенал» (67 матчей). Разные полу-
чились сезоны. Там я себя чувствовал 
чужаком, легионером, но дружеские 
отношения сохранились со многими 
ребятами, а с Алиевым, Милевским и 
Ярмоленко общаемся по сей день. 

– Почему в середине 2011-го из 
Киева уехал в Нижний Новгород?

– Очень хотелось вернуться в Рос-
сию, а за какой клуб играть, не имело 
значения. Лишь бы играть. Выбор 
пал на «Волгу». Да, со скромным бюд-

жетом, но финансового интереса не 
было. Горел желанием утвердить себя 
в российской премьер-лиге. До этого я 
провел девять матчей за молодежную 
сборную России (до 21 года), четыре 
– за олимпийскую, и чувствовал, что 
способен побороться за место в наци-
ональной команде. Вот главное, что 
мною двигало тогда. 

Заметили, оценили, 
пригласили в сборную

– За «Волгу» сыграл 12 матчей. 
Видимо, неплохо, если в 2012 году при-
гласили в московский «Локомотив» 

– команду высоких амбиций, наце-
ленную на европейские кубки. Мне 
импонировала игра железнодорожни-
ков. Дебютировал вполне удачно про-
тив того же ЦСКА (2:0). 

– В сборную ты попал в 28 лет. 
Запоздал чуть-чуть?

– Лучше позже, чем никогда, да и 
не в возрасте дело. Игра определяет. 

– Какие чувства испытывал, когда 
дебютировал в отборочном матче чем-
пионата мира против Израиля? 

– Лишний раз убедился: игро-
кам сборной требуются обостренные 

нервы и высокая степень ответствен-
ности. Старался оправдать доверие. В 
той встрече у Израиля не было шансов, 
мы выиграли 4:0, и я рад, что в уверен-
ной победе есть частица моего вклада. 

– А потом серия матчей за нацио-
нальную команду и один из ключевых 
в отборочном цикле с Португалией 
во главе с лучшим футболистом мира 
Криштиано Роналду. Каково играть 
против звезды?

– Волнение было перед матчем, а 
выйдя на поле, не думал, что против 
меня Роналду. Выполнял жесткую уста-
новку Капелло: не давать сопернику 
возможности принимать мяч, лишать 
его активности. Мы выиграли – 1:0. 
Роналду не забил, значит, свою задачу 
как защитник я выполнил. 

– В октябре ты был признан луч-
шим игроком команды. И вдруг – нео-
жиданный уход в «Анжи». Не потому 
ли, что из «Локо» многие уходили, не 
найдя общего языка с президентом 
клуба Ольгой Смородской? Или были 
другие причины, скажем, материаль-
ной заинтересованности? 

– Действительно, в «Локо» я вышел 
на лучший уровень в своей карьере. О 
переходе не помышлял, Смородская не 
давила. Главная причина перехода не в 
деньгах, а в том, что меня пригласили 
в команду-звезду, и отказаться было 
выше моих сил. Новый тренер «Анжи» 
Гус Хиддинк, известный тем, что при-
вел сборную России к «бронзе» на 
чемпионате Европы-2008, собрал выда-
ющихся зарубежных мастеров. Один 
Роберто Карлос, легенда бразильского 
футбола, чего стоил. У меня, кстати, 
осталась его майка с автографом. 

Махачкала жила футбольными 
страстями, а после бронзового финиша 

в чемпионате страны игроки «Анжи» 
– национальные герои. Правда, мне 
не довелось испить сладкую чашу, 
поскольку в конце марта в Краснодаре 
в матче с «Кубанью» получил тяжелей-
шую травму колена и на полгода выбыл 
из строя.

В Бразилию на … костылях

– Травму окрестили «Проклятые 
кресты». 

– В точку попали: я порвал кресто-
образные связки на колене. Причем 
минут 15 боли не чувствовал и про-
должал играть. Увели с поля, когда ногу 
повело. Сделали снимок, и стало ясно 
– операция неизбежна...

– Не мелькнула мысль: на чемпио-
нате мира – крест?

– Первая мысль: чем закончит-
ся операция? Слава Богу, операция в 
Германии прошла успешно, в Москве 
продолжил восстановление под надзо-
ром наших специалистов. Не скрою, 
психологически было тяжеловато – и 
боль давила, и костыли хотелось заки-
нуть куда подальше. Выручало то, что 
я все время чувствовал плечо друзей, 
партнеров, тренеров, их поддержка и 
вера позволили мне уже через полгода 
выйти на футбольное поле против лон-
донского «Тоттенхэма» в матче лиги 
Европы. 

– Пресса выдала: «Многострадаль-
ный защитник, многоликий и настыр-
ный Ещенко впервые вышел после 
травмы и действовал так, будто не 
было перерыва». Как реагировал?

– Нормально. На то и пресса! Куда 
важнее, что меня в сборной ждали. 
Конкуренция жесточайшая, хватало 
молодых с большим запасом энергии. 

– Но Капелло сделал выбор в твою 
пользу, заявив: «Я верю в Ещенко, он 
силен не только технически и физиче-
ски, но и духом. Его отличают надеж-
ность, цепкость, неуступчивость, уни-
версальность». 

– Это был важный момент. Теперь 
все зависело от меня. Товарищеская 
встреча против Сербии 15 ноября пока-
зала, что я сумел вернуться на преж-
ний уровень. Все оставшиеся матчи 
сборной до бразильского чемпиона-
та шли при моем непосредственном 
участии. Мы сделали все возможное, 
чтобы завоевать путевку в финальную 
часть. Кстати, после 12 безуспешных 
лет. Достижение неоспоримое. 

Финал чемпионата – грандиозный 
и неповторимый праздник, футболь-
ный фестиваль, которым жили Брази-
лия, участники, гости. Побывать на нем 
и прочувствовать атмосферу – это уже 
событие для любого футболиста. Мы 
были полны желания, как минимум, 
выйти из группы и показать все, на что 
способны. 

– Тем горше разочарование: две 
ничьи (1:1) с Южной Кореей и Алжи-
ром, поражение от Бельгии (0:1) выну-
дили покинуть чемпионат задолго до 
главных событий. На сборную обру-
шился критический шквал, мнение 
одно: провал. Спустя время, когда 
эмоции отошли на задний план, было 
объяснение неудаче?

– Переживал ужасно, хотя для меня 
это был отличный опыт. Обида и досада 
от неудачи не только у болельщиков, а 
у нас самих. После ничейного исхода с 
Алжиром (нас устраивала только побе-
да) мы ночью глаз не могли сомкнуть, 
обсуждали все нюансы. Осталось 
ощущение недосказанности, сыграли 
слабее, чем в отборочном цикле, где 
в решающих встречах показали все, 
на что способны, и были предельно 
мобилизованы. На игре в Бразилии 
отразились чрезмерная закрепощен-
ность и нервозность. Я перед встречей 
с Южной Кореей места себе не нахо-
дил. Успокоился, лишь когда вышел на 
поле. Неуверенность мешала всем нам 
показать свой уровень игры. 

Развивать детский футбол
– Короче, досталось на орехи после 

чемпионата мира…

– Да уж… Из знакомых и близких 
редко кто не бросил камень в наш ого-
род.

– Что надо изменить, чтобы реаль-
но повысить уровень нашего футбола? 

– Без пристального внимания к 
детскому футболу выйти в профессио-
налы трудно. Очень важно, чтобы ребя-
та получили надлежащее футбольное 
образование. Хорошо по этому поводу 
сказал мой друг Володя Гранат, в честь 
которого проводится футбольный тур-
нир в Улан-Удэ: «Хотелось бы, чтобы 
те люди, у которых есть возможность, 
помогали развивать и пропагандиро-

вать детский футбол». Уверен, что наш 
турнир послужит этой цели и даст тол-
чок росту способных ребят. 

В связи с этим хотел бы обратить 
внимание руководителей футбола на 
опыт нашего клуба «Кубань», практи-
кующего поездки игроков команды 
мастеров по краю. Прошлой осенью 
вдвоем с голкипером Женей Помазун 
побывали в станице Выселки. С нами 
встретились сотни жителей во главе с 
поселковым мэром. Главными среди 
них были юные болельщики, воспитан-
ники местной футбольной школы. У 
ребятишек глаза от счастья светились, 
когда мы с ними проводили совмест-
ную тренировку, вручали им мячи 
с автографами и другую амуницию. 
Знать настроение поклонников кожа-
ного мяча – полезная штука. Мы и 
сами зарядились их энергией. Нужно 
понимать, что далеко не все могут 
позволить себе посещать матчи, ездить 
на стадион за сотни километров и уж 
тем более вот так запросто поговорить 
по душам. Из юных футболистов мы 
выделили наиболее способных и поре-
комендовали их тренерам ДЮСШ. 

– Твой дед, Николай Ещенко, тоже 
очень прилично играл в футбол и в 
60-е годы выступал за иркутскую 
команду мастеров. Так что «футболь-
ное древо» дало корни, наверняка дед 
бы очень гордился внуком… Из твоего 
иркутского поколения с кем-то под-
держиваешь добрые отношения?

– Со многими ребятами не потерял 
связи – с Романом Семеновым, Сер-
геем Боровским, Алексеем Ющуком, 
например. Дружен с Максимом Зюзи-
ным, с ним мы начинали в «Звезде», 
общаемся с Володей Гранатом, с кото-
рым прошли бразильский чемпионат. 

– 22 октября 2013 года – один из 
самых твоих счастливых дней: роди-
лась дочь Алиса, в которой ты души 
не чаешь. Но вскоре, после восьмилет-
ней семейной жизни, брак с супругой 
Мариной распался…

– Не сложилась семья, так бывает. 
Самая большая печаль – Алиса, к кото-
рой я мчусь в Москву при каждом удоб-
ном случае. Скучаю ужасно. У нас неж-
нейшие чувства, я дочь очень люблю. 

– В апреле ты попал в аварию. Как 
сейчас обстоят дела?

– Как говорят в таких случаях, 
родился в рубашке, могло быть куда 
хуже. Лишь дня через три после слу-
чившегося почувствовал боль в ноге. 
Понадобилось лечение, и сезон на этом 
закончился. 

Хотелось бы будущее 
связать с футболом  
в качестве тренера 

– С чем был связан твой переход из 
«Анжи» в «Кубань»?

– У клуба «Анжи» возникли серьез-
ные финансовые трудности, звезды 
разъехались, и команда вылетела в пер-
вый дивизион. Я бы не ушел, у меня 
трехлетний контракт с «Анжи», но пре-
зидент клуба настоял, чтобы я играл в 
премьер-лиге. Воспользовался пригла-
шением «Кубани», за которую выступаю 
на правах аренды с середины 2014-го. 

Приняли хорошо, помогли быстро 
влиться в коллектив, тем более что с 
некоторыми ребятами играл в других 
командах и сборной. Я по натуре ком-
муникабельный, поэтому легко нахо-
жу со всеми общий язык. У нас силь-
ная команда, с хорошим потенциалом, 
способная биться за высокие позиции 
в премьер-лиге. Подтверждение тому 
– «Кубань» впервые в истории клуба 
вышла в финал Кубка России и 21 мая в 
решающем матче с московским «Локо-
мотивом» лишь в дополнительное 
время уступила. Жаль, но шаг вперед 
очевиден.

– О будущем задумываешься? 

– Если честно, то не очень. Пока 
есть силы и запас прочности, буду 
играть. А если помечтать, то хотелось 
бы будущее связать с футболом в каче-
стве тренера. 

Павел КУШКИН

Андрей Ещенко:

Футбол дал мне шанс найти место в жизни

СПРАВКА

Андрей Ещенко родился 9 февраля 1984 
года в Иркутске.
Выступал за профессиональные клубы 
«Звезда», Иркутск (2003–2004), «Химки», 
Химки (2005), «Динамо», Киев (2006), 
«Динамо», Москва (2006), «Днепр», 
Днепропетровск (2007–2008), «Арсенал», 
Киев (2009–2011), «Волга», Нижний 
Новгород (2011), «Локомотив», Москва 
(2012), «Анжи», Махачкала (2013–2014). 
С лета 2014 года играет за «Кубань», 
Краснодар.

Без пристального внимания к детскому футболу 
выйти в профессионалы трудно. Очень важно, 
чтобы ребята получили надлежащее футбольное 
образование. Хотелось бы, чтобы те люди, у кото-
рых есть возможность, помогали развивать и про-
пагандировать детский футбол.

Футбол дал мне шанс найти свое место в жизни. 
Запомнил напутствие одного известного мастера: 
«Ставь перед собой максимально высокую план-
ку. Дерзай! И удача тебе улыбнется». Теперь я 
мальчишкам советую: «Дерзайте, не бойтесь труд-
ностей!» 
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Спустя десять лет Наталья Печерская вернулась в Иркутск, 
но ненадолго – меньше, чем на месяц. Ее пригласило руко-
водства музтеатра для работы над своими же постановками 
– рок-оперой «Юнона и Авось» и опереттой «Белая акация».  

– Почему ушли из театра? Нового руководства тогда не 
появилось, изменений вроде никаких не было. 

– Очень домой хотелось. Родилась и выросла я в городе Там-
бове, там осталась семья, друзья. Иркутск тоже стал родным, 
но с возрастом хочется больше времени проводить с близкими. 
Думаю, ушла из театра вовремя – уже начинался какой-то спад, 
все, что могла сделать здесь, сделала. Так что, не жалею об уходе, 
хотя с большим удовольствием приезжаю сюда. 

– Где работали после ухода из Иркутского музтеатра?

– Семь с половиной лет была главным режиссером в 
Ивановском музыкальном театре. Меня преследует аббре-
виатура ИМТ (смеется). Ставила там оперетты «Мистер 
Икс», «Фраскита», «Призрак замка Кентервиль», «Летучую 
мышь» и другие. По два спектакля в год получалось. Вообще 
было много постановок, среди которых есть такие, на кото-
рые не стыдно приглашать. 

– Неужели остальные настолько посредственные?

– Нельзя сказать, что они посредственные, но… Когда 
я пришла в Ивановский театр, там не было режиссера лет 
15. Предстояла очень сложная работа. Артисты привыкли 
к вольнице, были сами себе режиссерами. Но как-то жили, 
играли спектакли. Поэтому пришлось потратить немало 
усилий, чтобы собрать всех воедино. Кстати, в Ивановском 
музтеатре тогда совсем не было молодежи, средний возраст 
актеров – 75 лет. Попробуй, подбери для них интересную 
постановку. Только в последние пять лет к нам потянулась 
молодежь, и ситуация сразу стала выправляться. 

– В Иваново удалось создать сильный спектакль, нечто 
подобное «Юноне»?

– Нет. Были просто хорошие спектакли. Могу гордиться 
постановкой «Призрак замка Кентервиль». Когда я уезжала 
из театра, оказалось, что эта оперетта также значима и для 
артистов. Призрака играл изумительный актер, который, к 
сожалению, уже ушел из жизни. Вредный по характеру, но 
безумно талантливый. Попросили найти ему замену, а ее не 
оказалось. Наверное, этот спектакль стал мерилом творче-
ского уровня театра. 

– Почему не удержались там? 

– Сменилось руководство администрации Ивановской 
области, департамента культуры и туризма, а следом и театра. 
К сожалению, директором стал человек, который далек от 
искусства. Не сработались. До этого думала, что мне очень 
везло с директорами. Вспоминаю Дмитрия Скоробегова, быв-
шего директора Иркутского музтеатра, которому я многим 
обязана. Мы с ним постоянно дискутировали, бывало, ссори-
лись. Но это был мудрейший человек, который прекрасно знал 
историю театра, все постановки, любил музыку. Таких людей 
я больше не встречала. Сменивший его Владимир Шагин был 
строителем – он обновил театр, теперь любо-дорого посмо-
треть. Появился уютный и красивый дом для зрителей и работ-
ников театра. 

– Скучаете по Иркутскому музтеатру?

– Конечно. Тут тоже близкие и родные мне люди. Как-
никак 18 лет вместе отработали. 

– Театр сильно изменился за 10 лет вашего отсутствия?

– Разве что появилось много новых актеров, но и они 
мне все знакомы. Так получилось, что бывшие мои студенты 
теперь костяк театра. Репертуар изменился. Можно переиме-
новать музыкальный театр в театр мюзикла. 

– То есть получился перекос по жанрам?

– Не совсем. Выбор жанра зависит от потребности публи-
ки. Под этот спрос подбирается репертуар, актеры. Если сегод-
ня зрителям нравятся мюзиклы, почему бы их не ставить. 

– Потакая вкусам публики, театр не потеряет в качестве? 

– Было время, когда я пробовала перечить двум устояв-
шимся правилам: ставить спектакль под труппу и под город. 
Ничего хорошего не получилось. Мы можем играть для 
себя, а на что тогда жить? В этом случае необходимо искать 
золотую середину, чтобы и театру было хорошо, и зрителю. 
Существует достаточно много материала, который будет 
интересен  всем. 

Но, считаю, что в каждом театре должна быть малая сцена, 
на которой можно ставить эксперименты, спектакли для души, 
не для широкой публики. Это ведь тоже удовлетворение своих 
творческих выплесков, которые полезны для актеров и режис-
серов. В Иркутском музтеатре такую сцену разобрали. А зря. 

– Вы знаете, что сегодня нравится публике?

– Всегда нравилось нечто веселенькое, легонькое и 
быстренькое. Или наоборот, чтобы было какое-то откровение, 

выплеск, как в «Юноне и Авось». Хотя вкусы своего зрителя 
тоже нужно формировать. Другой вопрос, пойдет ли на это 
руководство театра, потому что потребуется время, залы будут 
поначалу полупустые. А как в таких условиях развивать театр, 
платить артистам, работникам? К тому же сейчас приходится 
конкурировать с масс-медиа – интернетом, телевидением. 

– Вас пригласили в Иркутск, чтобы ввести новых актеров 
в «Юнону» и «Белую акацию». Как работается в театре после 
долгого отсутствия?

– В Иркутске есть сплоченный коллектив, идеи и желание 
работать. Больше всего потрясает хор. Прекрасно работают 
артисты, почти все одного возраста, все активные, танцующие, 
живые. В Иваново, например, хор состоит из людей, которых 
больше нигде не берут на работу. 

Правда, «Белая акация», в которую ввожу новых актеров, 
стала уже каким-то другим спектаклем – столько добавок! Но 
разберемся. Жаль, что не увижу результат – к тому времени 
уеду. А вот «Юнона» – цельный спектакль с четкой формой от 
композитора, так что никаких новшеств.  

– В следующем году у театра будет юбилей, и у вашей 
постановки «Юноны» тоже круглая дата – 20 лет. В чем 
секрет долголетия рок-оперы?

– В первую очередь это гениальная музыка Алексея Рыб-
никова. Там, где ставят этот спектакль, он идет долго. Может 
быть, мы нашли к ней код, не хитрили, не врали, пытались 
раскрыть рок-оперу, работали всегда на износ. Очень хотелось 
донести все до последней нотки. Немаловажную роль в успе-
хе рок-оперы сыграло то, что в театре были и есть чудесные 
исполнители. 

– Заслуги режиссера не в счет? 

– Всегда пугаюсь красивых и громких слов в свой адрес. 
Спектакль – это симбиоз всех, кто принимает в нем участие, 
в том числе и зрителей. Так что заслугу за популярность спек-
такля нужно поделить на всех. 

– В других театрах ставили «Юнону»?

– Я бы и не взялась! Нельзя два раза в одну и ту же реку 
войти. 20 лет назад все как-то удачно сложилось. Коля Маль-
цев, помню, пристал, почему мы не ставим «Юнону и Авось». 

Я всячески от него отбивалась, а потом призадумалась. Созво-
нилась с Владимиром Соколовым, руководителем «Театра 
Пилигримов», обговорила с ним эту идею, и мы решили вместе 
попробовать. Боялась тогда, что ничего не получится, что ребя-
та-рокеры не захотят работать в музтеатре. Но объединилось 
много энергий, и все удалось.

– Номинировался ли какой-нибудь ваш спектакль на 
премию «Золотая маска»?

– Далека я от этих игр. Один раз, когда Иркутский театр 
был на гастролях в Москве, на спектакле «Юнона и Авось» 
присутствовали музыкальные критики, которые удивились, 
что у нас такая постановка, и предложили направить заявку на 
соискание премии. Но прием заявок заканчивался через три 
дня. Не успели. Больше мы с этим и не связывались. 

– Музтеатр отказался от главного режиссера как тако-
вого – работает с приглашенными специалистами. Чем 
хороша или плоха такая практика?

– Считаю, что это плохо. Труппой должен заниматься 
постоянный режиссер, который знает актеров, которому они 
доверяют. Без этого артист может и не раскрыться в полную 
силу на сцене. Главный режиссер собирает труппу как кол-
лекцию из драгоценных камней, чтобы не было перекосов. И 
это делается очень долго. Но, видимо, настало другое время 
– директора не хотят делиться властью, поэтому и стали при-
глашать режиссеров. 

– А как же свежий взгляд? Нередко актеры застревают 
в одном амплуа…

– Все равно нужен «садовник» в театре. Приглашать 
режиссеров со стороны полезно, но если это делается в меру. 
Мне кажется, самим артистам сложно постоянно работать с 
разными режиссерами, «притираться» то к одному, то к друго-
му, искать компромиссы. 

– Руководство нашего театра не намекало на совмест-
ную работу?

– Пригласили немного поработать – отобрать номера для 
юбилейного гала-концерта в следующем году. Сейчас слож-

ные времена, финансирования не хватает. Не исключено, что 
из-за кризиса и премьер станет гораздо меньше. Так что пока 
даже не разговаривали об этом. 

– В другие театры приглашают в качестве режиссера?
– Да, предложения были, но буду думать об этом осе-

нью. Сейчас отдыхаю. Чуть больше месяца прошло, как я 
ушла из Ивановского театра. 

– Что бы вы хотели поставить?

– «Алые паруса» Максима Дунаевского. Это мюзикл, 
который мне очень понравился. Наверное, никто из режис-
серов не объяснит, почему он выбирает тот, а не иной 
материал. Много хороших произведений, но далеко не все 
берут за душу. В «Алых парусах» есть болевая точка. Во вся-
ком случае для меня. Хотелось бы поставить этот мюзикл с 
иркутским театром. 

Елена ПШОНКО  

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

общество 7

Никто из режиссеров не объяснит, 
почему он выбирает тот, а не иной мате-
риал. Много хороших произведений, но 
далеко не все берут за душу. В «Алых 
парусах» есть болевая точка. Во всяком 
случае, для меня. Хотелось бы поста-
вить этот мюзикл с иркутским театром.

Нужен «садовник» в театре. Пригла-
шать режиссеров со стороны полез-
но, но если это делается в меру. Мне 
кажется, самим артистам сложно 
постоянно работать с разными режис-
серами, «притираться» то к одному, то 
к другому, искать компромиссы. 

5 июня – День защиты  

окружающей среДы

О лесной клубнике, любимой всеми 
в Усть-Ордынском округе ягоде, 
написала   трогательное сочинение 
Лиза Багдуева, шестиклассница 
Хохорской школы Боханского 
района. Лиза стала финалисткой 
всероссийского заочного конкурса 
«Моя малая родина: природа, 
культура, этнос» в номинации 
«Живой символ малой Родины».

Охрана природы – одна из наиболее акту-
альных проблем и задач человека. Эколо-
гическая ситуация ухудшается год от года, 
истощаются ресурсы, загрязняется природ-
ная среда, и как следствие – ухудшается 
здоровье людей. Буквально несколько десят-
ков лет назад эта проблема больше касалась 
крупных городов и промышленно развитых 
центральных территорий, сегодня послед-
ствия жизнедеятельности человека коснулись 
и сельской глубинки. Неконтролируемые вар-
варские вырубки лесов, когда после черных 
лесорубов остаются лишь пни и захламлен-
ные площади, обмелевшие русла рек и ручьев, 
близость химических производств, все это 
негативно влияет на климат, погода стано-

вится все более непредсказуемой, с частыми 

сильными ветрами. На грани исчезновения 

многие виды редких растений, цветов, мень-

ше стало лесных ягод. Любимая всеми сибир-

ская черемуха почти перестала плодоносить, 
уменьшаются природные плантации брусни-
ки, черники, голубики. Пока только клубника 
продолжает радовать людей, и то потому, что 
вольготно разрослась на бывших колхозных 
заброшенных полях, но в лесу ее поросль 
заметно уменьшается.

О лесной клубнике, любимой всеми ягоде, 
написала трогательное сочинение Лиза Багду-
ева, шестиклассница Хохорской школы Бохан-
ского района. Лиза стала финалисткой Все-
российского заочного конкурса «Моя малая 
родина: природа, культура, этнос», в номина-
ции «Живой символ малой родины». Конкурс 
был объявлен Министерством образования и 
науки РФ, Федеральным агентством по делам 
молодежи, Федеральным детским эколого-био-
логическим центром. В конкурсе участвовали 
школьники 5–11 классов из 55 субъектов стра-
ны, была представлена 271 конкурсная работа. 
По итогам заочного конкурса в финал вышли 76 
участников. Финал конкурса прошел в Москве. 
Лиза Багдуева стала пятой из 12 участников 
в своей номинации. На региональном этапе 
конкурса сочинение хохорской школьницы 
было отмечено дипломом первой степени от 
министерства образования области и Центра 
развития дополнительного образования детей 
Иркутской области.

Девочка с любовью говорит о природе сво-
его края, по воспоминаниям своего деда рас-
сказывает, как эта маленькая ягодка помогала 
выжить людям во время войны. Сегодня мы 
публикуем отрывок из сочинения, которое учит 
бережному и трепетному отношению к при-
роде.

«Вы даже не представляете, насколько клубни-
ка значима для людей нашей местности! Произ-
растает она в окрестностях нашего села Хохорск, 
в котором я родилась и живу сейчас. Хорошо быва-
ет летом: дует свежий ветерок, солнце светит 
так ярко, что даже кажется, будто сама приро-
да радуется вместе с нами теплым дням. Очень 
приятно, когда идешь по лесной тропе и слы-
шишь голос леса, журчанье речки, шелест могучих 
стройных деревьев и кустарников. На поляне кар-
тина становится ярче, об этом заботятся цветы 
и ягоды. У нас растут разные цветы, но особен-
но хороши цветы клубники. Лепестки ее нежнее 
бархата, а ягодка сама яркая, как солнышко. В 
середине июня у нас цветет эта ягода, которую 
обожают все люди. Она очень полезная, вкусная и 
питательная. Ягоды красные, как заря, стебель у 
нее зеленый, как травка.

Наш классный руководитель, учитель биоло-
гии – Анна Руслановна Барлукова, всегда говорит, 
что мы должны бережно относиться к клубнике и 
к окружающей природе.

Даже сейчас, когда я закрываю глаза, я вижу, 
как мы собираем клубнику. Вот я вижу перед собой 
большую поляну, здесь много ягоды, я присажи-
ваюсь на колени и очень бережно срываю первую 
ягоду с трепетом в груди. Вспоминаю слова дедуш-
ки о том, что клубника – второй хлеб. Снача-
ла я любуюсь и восхищаюсь красотой клубники. 
Маленькая, круглая и такая ароматная, красная, 
спелая, сочная и такая вкусная!

…Мой дед рассказывал, что во время войны 
большая часть населения пережила голод благо-
даря клубнике. Я до сих пор помню его слова: «Клуб-
нику ценили, без нее мы бы не смогли выжить». Ее 
собирали ведрами. Она была своего рода валютой, 

ее можно было обменивать на продукты и вещи. 
От деда я узнала, что они ходили пешком в дерев-
ни, где люди жили позажиточнее, и меняли ягоду у 
них на сахар, мыло, спички, соль. Перед моими гла-
зами до сих пор стоит старое морщинистое лицо 
деда, когда он со слезами на глазах рассказывает, 
как они, маленькими ребятишками, собирали клуб-
нику от зари до зари. И я поняла, что эта красная 
маленькая ягодка сыграла очень важную роль в 
жизни не только моего деда, но и всего народа во 
время страшного голода.

Еще дедушка говорил, что ни один человек не 
наступал на клубнику, ее считали священной яго-
дой. Возможно, так оно и было, ведь была война, и 
ягода была для них пищей, основным продуктом 
питания. Интересный факт, что во время войны 
клубника очень сильно помогла моему дедушке. Она 
спасла ему жизнь. Однажды, для того чтобы не 
замерзнуть ночью в лесу, дед развел костер сухи-
ми листьями клубники. Он вспоминает об этом с 
благоговением и до сих пор считает ее священной 
и бережно относится к этой маленькой ягодке... 
Дедушка всегда говорит, что раньше ягоды было 
много, за один день он успевал собирать по четы-
ре, а то и по пять ведер клубники. Сейчас клубники 
стало очень мало, поэтому я считаю: ее нужно 
беречь. Ведь только наше поколение может еще 
успеть сохранить эту редкую ягоду. 

…Когда я вырасту, хочу стать скульптором, и 
обязательно создам самый прекрасный шедевр на 
свете: солдата и маленькую клубнику, которую он 
держит в своих ладошках….»

Елена СЕКРЕТАРЕВА 

Фото из архива семьи БАГДУЕВЫХ

Школьница из Хохорска вышла в финал  
всероссийского конкурса 

Театру нужен свой «садовник», 
а не приезжие режиссеры

интервью

В Иркутском музыкальном театре им. Н. М. Загурского снова раздается знакомый до боли 
голос Натальи Печерской, которая проработала здесь главным режиссером с 1987 по 2005 
годы. За эти 18 сезонов она поставила около 60 спектаклей, среди которых оперная классика 
– «Кармен», «Травиата», «Паяцы», оперетты «Сильва», «Летучая мышь», Парижские анекдоты», 
«Скрипач на крыше», мюзиклы – «Человек из Ламанчи», «Моя прекрасная леди», «Целуй 
меня, Кэт» и, конечно же, рок-оперы – «Звезда и смерть Хоакина Мурьеты», «Иисус Христос – 
суперзвезда» и «Юнона и Авось». Последние две стали визитными карточками музтеатра. 
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06.00	 Доброе	утро
10.00	 Новости
10.10	 Контрольная	закупка
10.45	 Жить	здорово!	(12+)
11.55	 Модный	приговор
13.00	 Новости
13.10	 Женский	журнал
13.20	 Сегодня	вечером	(16+)
15.25	 Время	покажет	(16+)
16.00	 Новости
16.15	 «Время	покажет».	

Продолжение	(16+)
17.05	 Мужское/женское	(16+)
18.00	 Наедине	со	всеми	(16+)
19.00	 Вечерние	новости	(с	

субтитрами)
19.45	 Давай	поженимся!	(16+)
20.50	 Пусть	говорят	(16+)
22.00	 Время
22.30	 «Мама-детектив»	(12+)
00.30	 Вечерний	Ургант	(16+)
01.05	 Познер	(16+)
02.05	 Ночные	новости
02.20	 Время	покажет	(16+)
03.05	 «Наедине	со	всеми»	(16+)
04.00	 Новости
04.05	 Модный	приговор
05.05	 Контрольная	закупка	

06.00	 Мультфильмы	студии	
«Союзмультфильм»	(0+)

09.30	 Док.	фильм	«Нечисть»	(12+)
12.30	 Док.	фильм	«Городские	легенды»	

(12+)
13.00	 «Х-версии».	Громкие	дела	(12+)
14.00	 Док.	фильм	«Охотники	за	

привидениями»	(16+)
15.00	 Мистические	истории	(16+)
16.00	 Док.	фильм	«Гадалка»	(12+)
17.00	 Сериал	«Слепая»	(12+)
18.00	 «Х-версии».	Другие	новости	

(12+)
18.30	 Сериал	«Пятая	стража»	(16+)
19.30	 Сериал	«Обмани	меня»	(12+)
21.15	 Сериал	«Последователи»	(16+)
23.00	 «Воздушная	тюрьма».	США,	1997	

(16+)
01.15	 «Х-версии».	Другие	новости	

(12+)
01.45	 «Герой-одиночка»	(16+)
03.45	 Док.	фильм	«Городские	легенды»	

(12+)
04.15	 Сериал	«Гавайи	5-0»	(16+)

06.00	 Утро	России
10.00	 Вести
10.15	 Утро	России
10.55	 О	самом	главном
12.00	 Вести
12.35	 Вести	–	Сибирь
12.55	 «Тайны	следствия»	(12+)
13.55	 Особый	случай	(12+)
15.00	 Вести
15.30	 Местное	время.	Вести	–	

Иркутск
15.50	 Вести	–	дежурная	часть
16.00	 «Последний	янычар»	(12+)
17.00	 Премьера.	«Загадка	судьбы»	

(12+)
18.00	 Вести
18.10	 Местное	время.	Вести	–	

Иркутск
18.30	 Вести
19.15	 Прямой	эфир	(12+)
20.35	 Местное	время.	Вести	–	

Иркутск
21.00	 Вести
21.50	 Спокойной	ночи,	малыши!
22.00	 «Оплачено	любовью»	(12+)
00.45	 «Жить	на	войне.	Фронт	и	тыл»	

(12+)
01.45	 «Жить	на	войне.	Оккупация»	

(12+)
02.45	 Торжественная	церемония	

открытия	XXVI	кинофестиваля	
«Кинотавр»

07.00	 «Непростые	вещи».	Газета
07.25	 «Непростые	вещи».	Путь	скреп-

ки
07.55	 «За	кадром».	Таиланд
08.55	 «Лорд.	Пес-полицейский»	(12+)
11.30	 Панорама	дня.	Live
13.30	 «Клянемся	защищать»	(16+)
15.10	 Эволюция
16.45	 Большой	спорт
17.05	 «В	зоне	риска»	(16+)
20.35	 «Подстава»	(16+)
00.30	 Большой	спорт
00.55	 Баскетбол.	Единая	лига	ВТБ.	

Финал	«Химки»	–	ЦСКА
02.45	 Большой	спорт
03.05	 «Клянемся	защищать»	(16+)
04.50	 Эволюция
06.20	 24	кадра	(16+)

07.00	 Кофе	с	молоком	(12+)
10.00	 Солнечно.	Без	осадков	(12+)
11.00	 Сегодня
11.20	 «Возвращение	Мухтара»	(16+)	
13.00	 Суд	присяжных	(16+)
14.00	 Сегодня
14.20	 Суд	присяжных:	

окончательный	вердикт	(16+)
15.30	 Все	будет	хорошо!	(16+)
16.30	 Чрезвычайное	происшествие	

(16+)
17.00	 Сегодня
17.20	 «Улицы	разбитых	фонарей»	

(16+)
19.00	 Говорим	и	показываем	(16+)
20.00	 Сегодня
20.40	 «Инспектор	Купер	–	2»	(16+)
22.30	 «Ментовские	войны»	(16+)
00.20	 Анатомия	дня	(16+)
01.00	 «Псевдоним	Албанец»	(16+)
02.55	 Спето	в	СССР	(12+)
03.55	 Дикий	мир	(0+)
04.15	 «Знаки	судьбы»	(16+)
06.00	 «Москва.	Три	вокзала»	(16+)	

07.00	 Сейчас

07.10	 Утро	на	5	(6+)

10.30	 Место	происшествия

11.00	 Сейчас

11.30	 «Меч».	Телесериал	(16+)

13.00	 Сейчас

13.30	 «Меч».	Телесериал	(16+)

16.30	 Сейчас

17.00	 «Меч».	Телесериал	(16+)

19.30	 Сейчас

20.00	 «Детективы».	Телесериал	(16+)

21.20	 «След».	Телесериал	(16+)

23.00	 Сейчас

23.25	 «След».	Телесериал	(16+)

00.15	 Момент	истины	(16+)

01.10	 «Место	происшествия».	О	

главном	(16+)

02.10	 День	ангела	(0+)

02.35	 «Детективы».	Телесериал	(16+)

07.00	 Мультсериал
09.00	 «Дом-2».	Lite	(16+)
10.30	 Битва	экстрасенсов	(16+)
11.30	 «Делай	ноги	–	2».	Мультфильм	

(12+)
13.30	 «Универ».	Ситком	(16+)
14.30	 «Реальные	пацаны».	Комедия	

(16+)
19.30	 «СашаТаня».	Комедия	(16+)
20.30	 «Универ.	Новая	общага».	

Ситком	(16+)
21.00	 «Хочу	как	ты».	Комедия	(16+)
23.15	 «Дом-2».	Город	любви	(16+)
00.15	 «Дом-2».	После	заката	(16+)
01.15	 «Сладкая	жизнь	–	2».	

Телесериал	(18+)
02.10	 «Заблудшие	души».	Ужасы	(16+)	
04.05	 «Хор».	Телесериал
05.00	 «Без	следа	–	6».	Телесериал	

(16+)
06.45	 «Женская	лига».	Лучшее	(16+)

10.00	 В	теме	(16+)	
10.30	 Королевы	бала	(12+)
12.40	 Я	был	толстым	(16+)	
14.20	 В	теме	(16+)	
14.50	 «Во	имя	любви».	Телесериал	

(16+)	
17.50	 «Как	назвать	эту	любовь?».	

Телесериал	(12+)
18.40	 Кастинг	на	любовь	(16+)	
19.15	 Посольство	красоты	(12+)
19.40	 Проект	«Подиум».	Все	звезды	

(16+)	
21.20	 Топ-модель	по-американски	

(16+)	
22.10	 Королевы	бала	(12+)
00.05	 Я	была	толстой	(16+)	
01.00	 «Во	имя	любви».	Телесериал	

(16+)	
03.00	 Папа	попал	(12+)
05.05	 В	теме	(16+)	
05.35	 «Популярная	правда».	Я	

истеричка	(16+)	
06.05	 Кастинг	на	любовь	(16+)	
06.40	 «Губка	Боб».	Мультсериал	

(12+)
07.35	 «Котопес».	Мультсериал	(12+)
08.35	 «Соблазны»	с	М.	Малиновской	

(16+)	

07.00	 Утренний	коктейль	(16+)	
09.00	 «До	смерти	красива»	(12+)
10.00	 Новости	«АС	Байкал	ТВ»	(16+)	
10.30	 «Маргоша»	(16+)
11.30	 «Последний	из	Магикян»	(12+)	

(12+)
12.00	 «Голодные	игры»	(16+)	
14.30	 Новости	«АС	Байкал	ТВ»	(16+)	
15.00	 «Голодные	игры.	И	вспыхнет	

пламя»	(12+)	
17.40	 Шоу	«Уральских	пельменей»	

(16+)
19.00	 «Воронины»	(16+)
20.00	 «Принц	Сибири»	(12+)	
21.00	 Новости	«АС	Байкал	ТВ»	(16+)
21.30	 «Воронины»	(16+)
22.00	 «Нереальная	любовь»	(12+)	
23.30	 Шоу	«Уральских	пельменей»	

(16+)
00.00	 «Гримм».	Фантастический	сериал	

(18+)
01.00	 Новости	«АС	Байкал	ТВ»	(16+)	
01.30	 «Кино	в	деталях»	с	Федором	

Бондарчуком	(16+)	
02.30	 6	кадров	(16+)
02.45	 «До	смерти	красива»	(12+)
03.45	 Животный	смех	(0+)	
06.45	 Музыка	на	СТС	(16+)	

07.00	 Настроение
09.10	 «На	Дерибасовской	хорошая	

погода,	или	На	Брайтон-Бич	опять	
идут	дожди».	Комедия	(16+)

11.05	 «Леонид	Куравлев:	«На	мне	узоров	
нету».	Док.	фильм	(12+)

11.55	 Доктор	И...	(16+)
12.30	 События
12.50	 «Постскриптум»	с	Алексеем	

Пушковым	(16+)
13.50	 «В	центре	событий»	с	Анной	

Прохоровой	(16+)
14.55	 Осторожно:	мошенники!	(16+)
15.30	 События
15.50	 Петровка,	38	(16+)
16.10	 Городское	собрание	(12+)
16.55	 «Чисто	английское	убийство».	

Детектив	(12+)
18.30	 События
18.50	 «Чисто	английское	убийство».	

Детектив
19.20	 Право	голоса	(16+)
20.30	 Город	новостей
20.45	 «Бомба».	Телесериал	(16+)
22.45	 Петровка,	38	(16+)
23.00	 События
23.20	 «Приговор	долгу».	Специальный	

репортаж	(16+)
23.55	 «Без	обмана».	Вырви	глаз	(16+)
00.50	 События
01.20	 «Династiя».	«Самозванцы».	Док.	

сериал
02.15	 «Зайчик».	Комедия
04.00	 «Пуаро	Агаты	Кристи».	Детектив	

(12+)
05.50	 Петровка,	38	(16+)
06.05	 «Последняя	обида	Евгения	

Леонова».	Док.	фильм	(12+)

06.00	 «Территория	заблуждений»	с	
Игорем	Прокопенко	(16+)

07.00	 Званый	ужин	(16+)
08.00	 Смотреть	всем!	(16+)
09.30	 Новости	(16+)
10.00	 «Военная	тайна»	с	Игорем	

Прокопенко	(16+)
12.00	 «Документальный	проект».	

Убить	Нострадамуса	(16+)
13.00	 Информационная	программа	

«112»	(16+)
13.30	 Новости	(16+)
14.00	 Званый	ужин	(16+)
16.00	 Семейные	драмы	(16+)
17.00	 Не	ври	мне!	(16+)
19.00	 Пища	богов	(16+)
20.00	 Новости	«По	будням»	(16+)
20.30	 Новости	(16+)
21.00	 Боевик	«На	гребне	волны»	

(16+)
23.20	 Смотреть	всем!	(16+)
00.00	 Новости	«По	будням»	(16+)
00.30	 Новости	(16+)
00.55	 Премьера.	«Черные	паруса».	

Сериал	(16+)
02.00	 Боевик	«На	гребне	волны»	

(16+)
04.30	 «Территория	заблуждений»	с	

Игорем	Прокопенко	(16+)
04.55	 Благотворительный	

телемарафон	«Дальше	
действовать	будем	мы!»	
(16+)

06.40	 «Лунтик	и	его	друзья»
07.40	 «Даша-путешественница»
08.30	 «Мук»
09.20	 «Прыг-Скок	Команда»
09.30	 «Принцесса	Лилифи»
10.25	 «Пингвиненок	Пороро»
11.10	 «Прыг-Скок	Команда»
11.20	 «Ангелина	Балерина.	История	

продолжается»
12.00	 «Маша	и	Медведь»
13.50	 «Лентяево»
14.15	 Мультфильмы
14.50	 «Свинка	Пеппа»
16.00	 «Привет,	я	Николя!»
17.05	 «Путешествия	Жюля	Верна»
18.00	 «Финли	-	пожарная	машина»
18.55	 «Гадкий	утенок	и	Я»
19.40	 «Белка	и	Стрелка.	Озорная	семейка»
20.30	 «Спокойной	ночи,	малыши!»
20.40	 «Смурфики»
23.00	 «Колыбельные	мира»
23.05	 «Танцевальная	академия».	

Телесериал	(12+)
23.30	 «Навигатор.	Апгрейд»	(12+)
23.35	 «Букашки»
00.10	 «Приключения	Тома	Сойера	и	

Гекльберри	Финна».	Худ.	фильм

08.00	 Евроньюс	на	русском	языке
11.00	 Новости	культуры
11.15	 Наблюдатель
12.15	 «Русский	триумф	на	чужбине.	

Пионер	видеоэры	инженер	
Понятов».	Док.	фильм

13.00	 «Береста-береста».	Док.	фильм
13.10	 «Приваловские	миллионы»	
15.50	 П.И.Чайковский.	«Времена	года.	

Сентябрь»
16.00	 Новости	культуры
16.10	 «Маленькие	секреты	большого	

конкурса».	Док.	сериал
16.40	 «Капитанская	дочка»	
18.15	 «Эзоп».	Док.	фильм
18.25	 «Что	наша	жизнь».	Док.	фильм
19.05	 Международный	конкурс	им.	П.И.	

Чайковского
20.00	 Новости	культуры
20.15	 Главная	роль
20.30	 П.И.	Чайковский.	«Времена	года.	

Сентябрь»
20.35	 Сати.	Нескучная	классика
21.30	 Спокойной	ночи,	малыши!
21.40	 Церемония	открытия	XXVI	

кинофестиваля	«Кинотавр»
22.40	 «Русский	триумф	на	чужбине.	

Пионер	видеоэры	инженер	
Понятов».	Док.	фильм

23.25	 «Маленькие	секреты	большого	
конкурса».	«Символы	и	сюрпризы».	
Док.	сериал

23.50	 П.И.	Чайковский.	«Времена	года.	
Сентябрь»

00.00	 Новости	культуры
00.15	 Худсовет
00.20	 «Теория	всеобщей	контактности».	

Док.	фильм
02.40	 Наблюдатель

06.30	 Джейми.	Обед	за	15	минут	(16+)		
07.30	 Секреты	и	советы	(16+)	
08.00	 По	делам	несовершеннолетних	

(16+)	
09.50	 Давай	разведемся!	(16+)	
10.50	 Понять.	Простить	(16+)
12.00	 Кризисный	менеджер	(16+)
13.00	 Присяжные	красоты	(16+)	
14.00	 «Женский	доктор	–	2»	(16+)
16.45	 Нет	запретных	тем	(16+)
17.45	 Одна	за	всех	(16+)
18.30	 Новости	на	«Домашнем»	(16+)	
19.00	 «Дыши	со	мной.	Счастье	

взаймы»	(16+)
20.55	 «Настоящая	Ванга».	Док.	

сериал	(16+)
22.55	 Кризисный	менеджер	(16+)
23.55	 Одна	за	всех	(16+)
00.00	 Новости	на	«Домашнем»	(16+)	
00.30	 «Мое	любимое	чудовище».	

Мелодрама	(12+)	
02.25	 «Дыши	со	мной.	Счастье	

взаймы»	(16+)
04.15	 Звездные	истории	(16+)	
06.00	 Джейми.	Обед	за	15	минут	(16+)		

фЕсТивАЛь

«Бориса	Годунова»	планируют	поставить	
в	Иркутске	совместно	с	Центром	
оперного	пения	Галины	Вишневской.	
Об	этом	сообщила	его	художественный	
руководитель	Ольга	Ростропович.	Она	
приехала	в	столицу	Приангарья	на	V	
фестиваль	оперной	музыки	«Дыхание	
Байкала»	вместе	с	солистами	Центра,	
которые	приняли	участие	в	концертах	и	
мастер-классах.	Вместе	с	Губернаторским	
симфоническим	оркестром	и	камерным	
хором	они	исполнили	на	сцене	
филармонии	в	концертном	варианте	
оперу	«Руслан	и	Людмила».	

– Пять лет назад мы не могли представить, что у нас 
в области будет фестиваль такого уровня, – отметил и.о. 
министра культуры Виталий Барышников. – Звезды из 
Москвы, Казани, Новосибирска и, конечно, наши иркут-
ские солисты ежегодно радуют нас редким для столицы 
Восточной Сибири оперным искусством, и это неизмен-
но привлекает огромное количество ценителей музыки. 

Напомним, что фестиваль стартовал 27 мая кон-
цертом, который был посвящен Петру Чайковскому, 
175-летие которого отмечают в этом году. На вечере 
прозвучали оперные арии из «Иоланты», «Черевичек», 
«Евгения Онегина», «Орлеанской девы» в исполнении 
солистов Татьяны Ерастовой, Екатерины Клементьевой, 
Ольги Жигмитовой, Марии Тощевой, Екатерины Пере-
верзевой, Эдуарда Трескина, Романа Муравицкого, Вла-
димира Огнева. 

В рамках фестиваля с 25 мая также состоялись мастер-
классы заслуженной артистки РФ, заведующей кафе-
дрой академического пения Государственного инсти-
тута им. А.Г. Шнитке Аллы Белоусовой и народного 
артиста Татарстана, солиста Татарской государственной 
филармонии, доцента кафедры вокального искусства 
Казанской Государственной консерватории Эдуарда 
Трескина. Всего их посетили 25 студентов Иркутского 
музыкального колледжа им. Ф. Шопена и музыкальных 
факультетов вузов города. Специалисты высоко оценили 
потенциал молодых исполнителей Приангарья. 

Апофеозом фестиваля стало концертное исполне-
ние оперы «Руслан и Людмила». Напомним, что в раз-
ные годы на фестивале исполнялись «Царская невеста», 
«Риголетто», «Испанский час», «Вертер». Партию Люд-
милы спела обладатель III премии Международного кон-
курса оперных артистов Галины Вишневской – Свет-
лана Москаленко, в роли Руслана выступил обладатель  

I премии конкурса Алексей Тихомиров, в роли Горис-
лавы – обладатель I премии конкурса Ирина Морева, 
другие арии исполнили восходящие оперные звезды Вла-
дислав Попов, Вячеслав  Леонтьев, Мария Гулик.

– Мое знакомство с Мстиславом Ростроповичем 
состоялось в 1972 году, когда министр культуры СССР 
Фурцева запретила ему выезжать за границу, на что он 
сказал, что очень счастлив, потому что может выступать 
для своего народа, – вспомнил художественный руко-
водитель фестиваля, главный дирижер Губернаторского 
симфонического оркестра Илмар Лапиньш. – Я месяц 
был с ними вместе, когда мы с Ярославским оркестром 
поехали на гастроли по Кировской области, ваш покор-
ный слуга сидел за первым пультом альтов, но так как все 
знали, что я дирижер, я присутствовал на всех вечерних 
встречах. И через 30 лет в ложе театра Станиславского 
– Немировича-Данченко я увидел королеву – Галину 
Вишневскую, подошел к ней, поздоровался и сказал: 
«Вы, наверное, меня не помните», а она ответила: «Не 
помню, Илмар!»

На встрече с журналистами Ольга Ростропович, отме-
тила, что главными выступлениями Центра оперного 
пения Галины Вишевской по-прежнему считает высту-
пления в российских городах, ведь именно на этом наста-
ивала Галина Вишневская. 

– «Руслан и Людмила» – первая опера, которую 
поставила Галина Вишневская к открытию Центра в 
полуконцертном варианте, а в 2013 году мы сделали пол-
ноценную премьеру, – рассказала Ольга Ростропович. 
– Я хочу отдельно поблагодарить главу региона Сергея 
Ерощенко за оказанную нам поддержку. Мы надеемся, 
что благодаря вниманию на самом высоком уровне у нас 
получится поставить в Иркутске «Бориса Годунова», ведь 
опера – это по-настоящему высокое искусство и жители 
Иркутской области должны иметь возможность видеть 
классические образцы.

На фестивале также в четвертый раз прошел отбороч-
ный этап известного вокального конкурса молодых опер-
ных исполнителей «Belvedere». Напомним, что основной 
этап традиционно состоится в июле в Вене (Австрия). В 
этом году в конкурсе приняли участие восемь вокалистов 
из Красноярска, Иркутска, Новосибирска и Улан-Батора 
(Монголия). Первую премию вручили Баярсайхану Бат-
жаргалу (Улан-Батор, Монголия), вторую – его земляку 
Энхболду Анкхбаяру, а третью и приз зрительских симпа-
тий – иркутянину Василию Соколову. 

Завершился фестиваль грандиозным гала-концертом на 
сцене музыкального театра им. Н. М. Загурского. Зрители 
смогли насладиться безупречным мастерством участников 
фестиваля и победителей Отборочного тура «Belvedere», а 
также лучшими произведениями мировой вокальной музы-
ки, среди которых фрагменты из опер «Русалка», «Самсон 
и Далила», «Катерина Измайлова», «Дон Жуан», «Кармен», 
«Дон Карлос» и «Аида».

Елена ОРЛОВА

Оперу «Борис Годунов»  
поставят в Иркутске

сфЕРА инТЕРЕсОв

Дни	архитектуры	начались	в	Иркутске.	В	
выставочном	зале	Театрального	квартала	
открылись	XV	межрегиональный	фестиваль	
«Зодчество	Восточной	Сибири	–	2015»	и	
VI	смотр-конкурс	«Градостроительство.	
Иркутск	–	2015».	Свои	работы	выставили	
лучшие	архитекторы	Санкт-Петербурга,	
Екатеринбурга,	Барнаула,	Красноярска,	
Улан-Удэ,	Читы	и	Иркутской	области.

XV межрегиональный фестиваль «Зодчество Восточной 
Сибири – 2015» совпал с 80-летием Иркутского отделения 
Союза архитекторов России. Безусловно, иркутские зодчие 
хотели бы отметить эту дату победой, но достойных конку-
рентов у них немало.

– Вдохновляет, что этот фестиваль существует уже 15 
лет. Приятно, что архитекторы в начале июня традиционно 
демонстрируют в Иркутске то, что они сделали за год. 15 
лет назад архитектурным балом правили крупные инсти-
туты. Сейчас положение изменилось, выросли и окрепли 
персональные мастерские, они получили выход к корпо-
ративным, государственным, муниципальным заказчикам, 
– рассказала вице-президент Союза архитекторов России, 
лауреат Государственной премии Елена Григорьева.

По словам и.о. министра культуры Иркутской области 
Виталия Барышникова, фестиваль является не просто 
конкурсом проектов, но и площадкой для творческого 
общения как состоявшихся художников, мэтров архитек-
туры, так и тех, кто только вступил на профессиональный 
путь.

– Здесь представлены не только реализованные проек-
ты, но и те, которые пока только в головах у архитекторов 
и их команд, и в будущем они будут воплощены в городах 
России, надеюсь, что и в Иркутске, – подчеркнул Виталий 
Барышников.

Заместитель директора фонда «Иркутская слобода» 
Николай Хиценко обратил внимание на большое количе-
ство работ молодых архитекторов. На фестивале для моло-
дежи и детей отдали целый зал, в котором они представили 
свои архитектурные проекты.

– Этот фестиваль показывает большой творческий 
потенциал нашей молодежи, – отметил Николай Хиценко. 
– Самое главное, чтобы их работы были не только заме-
чены, но и реализованы. Проекты воссоздания историче-
ской части Иркутска, строительства новых зданий позволят 
украсить город и сделать его одним из самых привлекатель-
ных в России.

Фестиваль продлится до 6 июня. Помимо конкурсной 
программы для участников форума архитекторов заплани-
рованы мастер-классы, которые проведут зодчие с мировой 
известностью.

Иван МАМОНТОВ 

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

Архитекторский бомонд 
представил лучшие проекты 

сОбОЛЕзнОвАниЕ

Коллектив Иркутской областной детской библиотеки им. 
Марка Сергеева выражает глубокие соболезнования директо-
ру библиотеки Гавриш Яне Юрьевне в связи с безвременной 
кончиной горячо любимой мамы Яворской Аллы Михайловны. 
Скорбим вместе с вами.

ОбъявЛЕниЕ

Уважаемые мУсУльмане! 
Общее собрание местной религиозной организации «мусульманская община  
г. Иркутска», заявленное на 6 июня 2015 года, переносится на 20 июня 2015 года. 
собрание состоится в 14.00 по адресу: г. Иркутск, ул. марата, д. 14.

муфтий Иркутской области Имам-хатыб 
Иркутской соборной мечети мингалеев Фарид хазрат
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